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выделено в регионе 
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резерва для сборных 
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Земля под охраной
Восстановление плодородия почв — гарантия высоких 
урожаев на долгие годы вперед. Как побудить собственников 
и арендаторов сельхозугодий рекультивировать используемые 
земли? Ответ на этот вопрос искали депутаты комитета 
облсовета по аграрной политике, природопользованию 
и экологии.

Андрей Зимарев 

На протяжении семи последних 

лет в области действует федераль-

ная целевая программа сохранения 

и восстановления плодородия почв, 

сельскохозяйственных земель и аг-

роландшафтов. За это время вве-

дено в оборот более 100 тыс. гек-

таров земли, возросли урожаи зер-

на, сахарной свеклы. Но параллель-

но с ростом урожайности в разы 

сократилось известкование почв, 

уменьшилось количество вноси-

мых органических удобрений. 80% 

земель в Орловской области закис-

лено, и, как отмечают специалисты, 

в ближайшем будущем это грозит 

резким падением эффективности 

сельского хозяйства. В условиях 

жесткой конкуренции после всту-

пления страны в ВТО подобное не-

допустимо.

Понимая серьезность ситуации, 

депутаты ищут пути совершенство-

вания аграрного законодательства. 

Вплоть до текущего года из бюдже-

та региона сельхозпроизводителям 

возмещалась часть затрат на закуп-

ку минеральных удобрений и про-

ведение агрохимического обследо-

вания. С 2013 года действует меха-

низм смешанной господдержки: 

в ходе первого федерального тран-

ша поступило 240 млн. рублей (при 

48-миллионном областном софи-

нансировании), второй транш при-

нес еще 158 млн. (доля софинанси-

рования области — 31 млн. рублей). 

В соответствии с поручением губер-

натора Александра Козлова плани-

руется создать межведомственную 

рабочую группу по мониторингу со-

стояния всего земельного фонда 

Орловщины.

Cтр. 2>

Орёл над Эльбрусом

К 70-летию освобождения Орла от немецко-
фашистских захватчиков сотрудники ФСО России 
подняли флаг Орловской области на самой высокой 
точке Европы и России.

Евгений Бугров

Идею подняться на Эль-

брус выдвинул в декабре 

прошлого года Сергей Жи-

гулин. Но, увы, он в самый 

последний момент по ря-

ду причин не смог поехать 

в эту экспедицию в Кабар-

дино-Балкарию. Посвятить 

же восхождение юбилею ос-

вобождения родного горо-

да предложил самый опыт-

ный в группе альпинист — 

Андрей Афанасьев. В итоге 

он, а также Вячеслав Ма-

тиевский, Александр Рыбо-

ловлев и Иван Иванников на 

рассвете 29 июля выехали 

из Орла. В обед следующе-

го дня они были уже в Бак-

санском ущелье в пос. Тер-

скол, который находится на 

высоте 2200 м над уровнем 

моря. До вершины остава-

лось 3442 м по вертикали.

— Перед отъездом мы 

обратились к председателю 

Орловского облсовета Лео-

ниду Музалевскому с прось-

бой помочь найти флаг для 

водружения, — вспоми-

нает Александр Рыболов-

лев. — Вопросов не возник-

ло, а идея сделать такой не-

обычный подарок ветеранам 

была воспринята очень до-

брожелательно.

Подняться на заснежен-

ный пик — это не то же са-

мое, что прогуляться вверх 

по Ленинской. В горах орга-

низм человека подвергает-

ся воздействию множества 

факторов: пониженное со-

держание кислорода, экс-

тремальные температуры, 

солнечная радиация и раз-

ряженный воздух. Без аккли-

матизации нельзя. А это — 

от двух до семи дней. Од-

нако орловцам пришлось 

поступить не по правилам — 

коррективы внесла погода.

Обычно начало августа — 

лучшее время для восхож-

дения. А вот Терскол встре-

тил непогодой. Снег лежал 

уже с высоты трех киломе-

тров, хотя обычно снежный 

покров в это время года на-

чинается с 3800 м. Прогноз 

погоды дал орловцам лишь 

три дня — с 3 августа ожида-

лись снежные ливни. Альпи-

нисты-любители двинулись 

к пику 31 июля.

— То, что мы поднялись 

на западную вершину Эль-

бруса за три дня без ка-

кой-либо акклиматизации, 

не может служить приме-

ром восхождения, — гово-

рит Вячеслав Матиевский. — 

Так ходить нежелательно. Но 

нам очень хотелось сделать 

подарок нашим ветеранам.

В первый день четыре 

офицера, троим из которых 

уже за 50, прошли через во-

допад Девичьи слезы до Ле-

довой базы. Это 1600 м по 

вертикали. По пути встре-

тили горное подразделение 

Мин обороны России.

— В 1943 году советские 

солдаты здесь освобождали 

Кавказ, — объясняет Алек-

сандр Рыболовлев. — Сей-

час из-за изменения клима-

та ледники Эльбруса тают 

более интенсивно, чем рань-

ше. И на поверхности ока-

зываются тела воинов. Это 

подразделение Минобороны 

кроме своей основной служ-

бы занимается еще и тем, 

что предает найденные тела 

защитников Родины земле. 

Если говорить о памяти, то 

так вот символично совпали 

цели наших походов.

Во второй день, прой-

дя через ледник Гарабаши, 

поднялись до точки, ко-

торая называется «Приют 

одиннадцати», и поставили 

базовый лагерь, на высоте 

4200 м.

— Когда выходили на 

ледник, — вспоминает Иван 

Иванников, — на нем лежал 

глубокий снежный покров. 

Соответственно по леднику 

идти было опасно: не раз-

глядишь ведь засыпанные 

расщелины. Нас и коман-

дир подразделения Мино-

бороны предостерег: мол, 

неоправданный риск. Мы 

объяснили ему, почему спе-

шим. Как офицеры, поняли 

друг друга.

2 августа группа просну-

лась сразу после полуночи. 

Надо было идти, но восхож-

дение несколько раз откла-

дывали. Холодно, мороз до 

15 градусов, сильный ветер, 

порывами до 20 м/сек. По-

кинули лагерь только около 

трех часов ночи, когда не-

бо стало ясным. Через ска-

лы Пастухова по Косой пол-

ке вышли на седловину Эль-

бруса — 5300 м — и далее 

на его западную вершину.

В этот день поднима-

лись уже без рюкзаков, так 

как там каждый лишний ки-

лограмм, как говорится, «на 

вес золота». На пике двое 

орловцев оказались в час 

дня. Остальные поднялись 

минут через двадцать, так 

как пришлось ждать, пока 

спустится группа иностран-

цев: приоритет коммерче-

ским турам!

— На вершине мы раз-

вернули флаг Орловской 

области и вымпел Акаде-

мии ФСО, — рассказывает 

Андрей Афанасьев. — По-

ставленная цель достигну-

та. На высоте 5642 метра 

над уровнем моря мы про-

были около получаса.

Обратный путь дался чуть 

быстрее, но не легче. За-

брав вещи в базовом лаге-

ре, вернулись в Терскол уже 

по канатной дороге. Отсю-

да же отправили предсе-

дателю Орловского облсо-

вета сообщение о том, что 

восхождение успешно за-

вершено. Заодно отправи-

ли и фото флага Орловской 

области на вершине Эль-

бруса.

Теперь можно было рас-

сказать ветеранам о таком 

необычном подарке. Что 

и было сделано.

Что касается орловских 

альпинистов, то они 5 авгу-

ста в кафе поселка Терскол 

подняли свои бокалы за ве-

теранов-освободителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид Музалевский, председатель Ор-

ловского облсовета:

— Восхождение наших земляков на Эль-

брус было посвящено 70-летию освобож-

дения Орла и Орловской области от фа-

шистских захватчиков. Орловский област-

ной Совет народных депутатов поддержал 

эту патриотическую акцию. Перед стартом 

я встретился с ее участниками, и было реше-

но развернуть на самой высокой точке Евро-

пы флаг Орловской области. Тем самым аль-

пинисты почтили подвиг тех, кто сражался за 

нашу родную землю.

По возвращении в Орел участники акции 

вернули флаг в облсовет. В самое ближай-

шее время ставший памятным стяг будет пе-

редан на хранение в Орловский краеведче-

ский музей.

— Хлеборобы Орловщины 
намолотили 2053 тысячи 
тонн зерна, — доложил 
19 августа на совещании 
у губернатора области 
руководитель департамента 
сельского хозяйства 
Владимир Коротеев.

Елена Николаева

Жатву зерновых заверши-

ли Должанский и Колпнянский 

районы. Набрали темпы уборки 

отстающие западные районы. 

Обмолот зерновых в целом по 

области завершится в течение 

этой недели. Урожайность зер-

новых составляет 34,1 цент-

нера с гектара, что выше про-

шлогоднего показателя на 4,8 

центнера.

Яровой рапс в области 

убран с трети запланирован-

ных площадей. Аграрии полу-

чают маслосемян по 14 цент-

неров с гектара.

В Глазуновском, Краснозо-

ренском, Свердловском, Дми-

тровском, Новосильском и Со-

сковском районах уже убирают 

гречиху. Первые намолоты да-

ли урожайность 14 центнеров 

с гектара, что является очень 

высоким показателем для этой 

агрокультуры.

В южных районах области 

успешно продолжается уборка 

сахарной свеклы. Аграрии со-

бирают с гектара более 40 тонн 

сладких корней, сахаристость 

которых превышает 16%. Колп-

нянский и Ливенский сахаро-

заводы, переработав 32,5 ты-

сячи тонн сладких корнепло-

дов, выработали 3,2 тысячи 

тонн сахара.

Отрадинский и Залегощен-

ский сахарозаводы планиру-

ют начать сезон переработки 

5 сентября в центральной ча-

сти области, где эти заводы 

выращивают или закупают са-

харную свеклу, у неё еще низ-

кая сахаристость.

Сельхозпредприятия зало-

жили 101 тысячу тонн семян, 

полностью обеспечив их по-

требность под осенний сев. 

Сейчас ведется подработка 

семян, чтобы довести их ка-

чество до требований госу-

дарственных стандартов.

Под осенний сев планиру-

ется занять в области 422 ты-

сячи гектаров, что выше про-

шлогоднего на 2 тысячи гекта-

ров. Аграрии планируют начать 

сеять рожь с 25 августа, озимую 

пшеницу — с 5 сентября. А за-

вершить осенний сев планиру-

ется к 20 сентября.

Сэкономленные 
миллионы
Неэффективное использование ресурсов — 
одна из ключевых проблем энергетики. 
Ведущие игроки энергетического 
рынка региона — ОАО «МРСК Центра — 
«Орелэнерго», ОАО «Орелоблэнерго» и ОАО 
«Квадра — «Центральная генерация» — сегодня 
задают темпы его модернизации.

Андрей Зимарев

По словам руководителя блока инфраструктуры 

области Николая Злобина, повышение 

энергоэффективности — часть корпоративной 

политики этих компаний, органично 

вписывающаяся в реализацию одноименной 

госпрограммы. Каждая из них провела 

энергетическое обследование производственных 

объектов, разработала энергопаспорт как всего 

филиала, так и его составных частей.

На примере ОАО «МРСК Центра» можно 

отметить три основных направления 

модернизации областной энергетики. 

Ставка делается на выравнивание нагрузок 

в распределительных сетях, несение 

трансформаторами малых нагрузок 

и устойчивость к сезонным сетевым нагрузкам. 

Благодаря принимаемым мерам в прошлом году 

удалось сэкономить 2,9 млн. киловатт-часов 

электроэнергии, а в первом полугодии 2013 года 

экономия составила уже 3,69 млн. киловатт-часов. 

На перегруженных линиях электропередачи идет 

замена проводов на аналоги большего сечения, 

на подстанциях меняют трансформаторы.

Каждая из компаний разработала собственную 

систему учета. Установка новых счетчиков 

идет параллельно с совершенствованием 

системы мониторинга. За первое полугодие 

в модернизацию было вложено 36,5 млн. рублей, 

а общая экономия превысила 2 млн. рублей. 

Филиалы ОАО «Квадра» — Орловская ТЭЦ 

и Ливенская ТЭЦ — также оптимизировали свою 

работу в соответствии с требованиями времени: 

внедряли энергосберегающие технологии, 

устанавливали высококлассные приборы учета, 

проводили обязательные энергетические 

обследования всех объектов.

Сэкономленные благодаря новым технологиям 

средства руководство энергокомпаний 

рассматривает как дополнительный источник 

инвестиций в отрасль. К 2020 году за счет 

экономии в отрасль дополнительно поступит до 

54 млн. рублей. Современная электроэнергетика 

позволит избежать проблем в смежных областях, 

прежде всего в теплоэнергетике. В Орловской 

области нет и не предвидится ни нехватки 

электроэнергии, ни характерных для некоторых 

регионов веерных отключений света.

— Энергоэффективная экономика 

предполагает системную модернизацию 

всех отраслей промышленности и народного 

хозяйства, — подчеркнул губернатор Александр 

Козлов. — Три ведущие компании демонстрируют 

пример слаженной работы в этом направлении. 

Самый наглядный показатель ее успешности — 

сокращение в два раза количества аварий на 

объектах энергетики. Граждане ждут от нас 

прекращения роста ежемесячных затрат на 

тепло. Если компания «Квадра» по программе 

модернизации за три года уберет технически 

доступные коммуникации с поверхности земли, 

то мы наконец перестанем «топить воздух». 

Неизменность цифр в квитанциях за тепло 

орловцы оценят лучше, чем все озвученные планы 

развития отрасли вместе взятые.

Рубеж в два миллиона тонн 
преодолён
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Бюджетный процесс
В 2014 году собственные доходы регионального 
бюджета планируются в сумме 13 млрд. 787 млн. 
рублей.

Дина Ягупова

Об этом в своем выступле-

нии на заседании правитель-

ства Орловской области, ко-

торое провёл губернатор 

Александр Козлов, рассказа-

ла руководитель областного 

департамента финансов Ва-

лентина Щипкова.

При обсуждении основ-

ных направлений бюджетной 

и налоговой политики обла-

сти на 2014 год и на плано-

вый период 2015 и 2016 го-

дов отмечалось, что в насто-

ящее время в стране посте-

пенно меняются подходы 

к осуществлению бюджет-

ной политики. Регионам да-

на возможность выбирать, 

по каким бюджетным пра-

вилам жить: либо это тради-

ционная форма исполнения 

бюджета, либо это форма ис-

полнения всех обязательств 

в соответствии и на основе 

государственных программ. 

Орловщина выбрала второй 

вариант, требующий более 

строгого планирования, со-

ставления максимально точ-

ных прогнозов социально-

экономического развития. 

Его преимущество — макси-

мальная отдача от проделан-

ной работы. В связи с этим 

ответственным структурам 

и ведомствам предстоит пе-

реформатировать ряд об-

ластных целевых программ 

в составные части госпро-

грамм, чтобы создать усло-

вия для участия Орловщины 

в максимальном количестве 

проектов, предусматриваю-

щих федеральное финанси-

рование.

Валентина Щипкова отме-

тила, что одна из главных за-

дач бюджетной политики — 

это качественное улучшение 

работы социальных статей. 

Также она озвучила основ-

ные принципы бюджетной 

политики региона на бли-

жайшую перспективу. Сре-

ди них: соблюдение бюд-

жетных ограничений при по-

вышении эффективности 

бюджетной политики, опре-

деление приоритетов рабо-

ты с учетом поручений руко-

водства страны, строгая ори-

ентация на государственное 

задание, целевые ориенти-

ры госпрограмм, обеспече-

ние прозрачности и откры-

тости бюджетного процес-

са для всех жителей региона.

Валентина Щипкова про-

информировала об измене-

ниях и нововведениях в госу-

дарственной налоговой си-

стеме, отметив, что политика 

Орловщины в данной сфере 

останется максимально по-

следовательной. Особенно 

в области взаимодействия 

с малым бизнесом и льго-

тирования, в том числе ин-

вестиционных и социальных 

проектов.

Она отметила, что сегод-

ня самый большой удель-

ный вес собственных дохо-

дов в области обеспечивают 

налог на доходы физических 

лиц, налог на прибыль, акци-

зы на нефтепродукты, налог 

на имущество. В 2014 году 

собственные доходы плани-

руются в сумме 13 млрд. 787 

млн. рублей.

При составлении проек-

та бюджета наиболее при-

стальное внимание, по сло-

вам руководителя департа-

мента финансов, будет обра-

щено на исполнение указов 

Президента России, обеспе-

чение роста оплаты труда ра-

ботников бюджетной сферы, 

на реализацию принятых ра-

нее дорожных карт.

Говоря о межбюджет-

ных отношениях, Валенти-

на Щипкова подчеркнула, 

что в обязательном порядке 

будет продолжена деятель-

ность регионального Дорож-

ного фонда.

На заседании отмечалось, 

что к особенностям форми-

рования бюджетов на 2014—

2016 годы относится пре-

доставление из федераль-

ной казны единой субвен-

ции. Она рассчитывается 

как сумма объемов субвен-

ций и самостоятельно рас-

пределяется регионом на ис-

полнение переданных полно-

мочий Российской Федера-

ции. Кроме того, субъектам 

РФ переданы полномочия по 

финансированию дошколь-

ного образования.

Среди приоритетных меж-

ведомственных инвестици-

онных программ были на-

званы проекты, касающиеся 

социального развития села, 

модернизации образова-

ния, подготовки к 450-летию 

г. Орла, капитального ремон-

та многоквартирных домов 

и переселения из аварийно-

го жилищного фонда.

На заседании представи-

тели органов законодатель-

ной и исполнительной власти 

региона внесли свои пред-

ложения по формированию 

бюджетной политики.

3 октября сформирован-

ный проект областного бюд-

жета на 2014 год и на плано-

вый период 2015 и 2016 го-

дов будет представлен на 

рассмотрение правитель-

ства Орловской области, 

а 15 октября — на рассмо-

трение Орловского област-

ного Совета народных депу-

татов.

— Бюджет Орловской об-

ласти 2014 года должен быть 

не ниже уровня текущего го-

да. Нам необходимо сделать 

все, чтобы бюджет 2014 года 

оставался социально ориен-

тированным, в нем должны 

быть учтены все необходи-

мые расходы, — подчеркнул 

Александр Козлов.

Земля 
под охраной

Начало на 1-й стр.

Способы естественного повыше-

ния плодородия почв давно извест-

ны — севообороты с высадкой горо-

ха и сои, а также снижающие кислот-

ность естественные удобрения — би-

фикаты. По информации руководителя 

департамента сельского хозяйства 

Владимира Коротеева, в прошлом го-

ду этот материал активно применял-

ся на полях агрофирмы «Сельхозин-

вест». В развитых странах прежде чем 

вносить в почву любые удобрения, ее 

предварительно известкуют. Эконо-

мический эффект ощутим, но такая 

рекультивация — удовольствие не из 

дешевых, поэтому следует искать до-

полнительные источники для ее фи-

нансирования, одновременно ужесто-

чая ответственность за нерациональ-

ное использование земли.

— Правовая ситуация запутан-

ная, — считает руководитель агропро-

мышленного блока правительства об-

ласти Василий Новиков. — В 90-е го-

ды немалая часть земельного фонда 

была отдана в долгосрочную аренду 

сроком на 49 лет. Каким образом мы 

будем требовать от арендатора вкла-

дывать дополнительные деньги в вос-

становление почвы, если в подписан-

ном договоре таких условий не было? 

С новыми сельхозпредприятиями со-

глашения заключаются на новых усло-

виях. Если собственник или арендатор 

вносит менее 180 килограммов мине-

ральных удобрений на гектар, то раз 

в пять лет должен за свой счет прово-

дить агрохимическое обследование.

Но как быть с теми, кто в погоне за 

прибылью выжимает из используемых 

земель максимум, не занимаясь их 

восстановлением? Фактический кон-

троль за рекультивацией возложен на 

Управление Россельхознадзора. Пла-

новые ведомственные проверки и вне-

запные рейды вынуждают сельхоз-

предприятия и фермерские хозяйства 

из-под палки выполнять предписания 

инспекторов. В поисках решения де-

путаты обращают внимание на опыт 

соседних регионов. Так, в Белгород-

ской области каждое предприятие АПК 

обязано иметь сельхозпаспорт, в ко-

тором делаются отметки о состоянии 

земли. Но то везде одинаковые бел-

городские черноземы. В нашем реги-

оне, с его сложной и разнообразной 

структурой почв, приходится отступать 

от единых стандартов землепользо-

вания. Необходимо учитывать мнение 

как ученых-почвоведов, так и много-

летних владельцев земли, аграриев-

практиков с большим стажем. Депу-

таты продолжат совершенствовать за-

конодательную базу, касающуюся зем-

лепользования. Ясно одно — контроль 

в этой сфере будет ужесточаться.

Виктор Быков, председа-

тель комитета по аграр-

ной политике, природо-

пользованию и экологии:

— Реализация в нашем 

регионе Федеральной про-

граммы сохранения и вос-

становления плодородия 

почв привела к общему по-

вышению культуры земле-

делия. Работу в данном на-

правлении предстоит ак-

тивизировать. Речь идет 

о повсеместном внедрении 

научно-обоснованной си-

стемы севооборотов, раз-

работке дополнительных 

мер контроля за соблюде-

нием товаропроизводите-

лями агротехнических тре-

бований и стандартов.

Орловский региональный 
фонд развития 
и микрофинансирования 
малого 
предпринимательства 40% 
средств господдержки 
направляет в реальный 
сектор экономики. Мценский 
предприниматель Карен 
Барсегян благодаря 
фонду открыл первое на 
Орловщине собственное 
производство пеноблоков.

Елена Гусева

Карен Барсегян, чтобы иметь 

собственное производство во 

Мценске, отказался от бизнеса 

в Москве. В столице предпри-

нимателю никак не удавалось 

приобрести в собственность по-

мещение: цены на московскую 

недвижимость очень высокие. 

А бизнес в арендованных це-

хах и офисах чреват увеличени-

ем аренды, из-за чего в столице 

бизнесмену не раз приходилось 

покидать очередное насиженное 

место и искать новое.

— Во Мценске, купив про-

изводственный цех, я получил 

крепкую базу для своего бизне-

са, — признается предпринима-

тель.

Инженер по образованию, 

Барсегян в апреле прошлого го-

да взялся во Мценске за произ-

водство стеновых блоков из яче-

истого бетона, а попросту — пе-

ноблоков. Производство строй-

материалов — дело надежное, 

справедливо рассудил предпри-

ниматель. Ведь они всегда вос-

требованы, а если разворачива-

ется строительный бум, как сей-

час на Орловщине, спрос возрас-

тает.

В недавно пустующем цехе 

закипела работа. Устанавлива-

ли оборудование, завозили ком-

поненты для изготовления пено-

блоков. Предприниматель сам 

побывал на нескольких песочных 

карьерах в поисках песка нужно-

го качества.

Пеноблоки получились отмен-

ные. Они прошли все лаборатор-

ные испытания на отлично. Фе-

деральное агентство по техниче-

скому регулированию и метро-

логии выдало предпринимателю 

сертификат соответствия на про-

дукцию.

Когда все было готово для вы-

хода на рынок, встала проблема 

предпродажной подготовки из-

делий. В условиях конкуренции 

очень важно, как подаются по-

требителю даже качественные 

изделия. А конкуренты у Барсе-

гяна серьезные: уже несколько 

лет присутствуют на орловском 

рынке строительных товаров пе-

ноблоки из Белоруссии и Белго-

родской области.

Мценский предприниматель 

в борьбе за покупателя решил 

продавать пеноблоки различных 

размеров. Чтобы у людей на ме-

сте был выбор, какой купить или 

даже заказать пеноблок — кубом 

или кирпичом. Для воплощения 

идеи в жизнь нужен был станок 

для резки пеноблоков-моноли-

тов.

Однако своих средств на по-

купку у бизнесмена уже не оста-

лось. Предприниматель с кальку-

лятором в руках изучал условия 

кредитования бизнеса в банках.

— Какие варианты я ни при-

кидывал, все равно получалось 

дорого, — вспоминает Барсегян.

Выход нашелся неожидан-

но. В администрации Мценского 

района предпринимателю под-

сказали, что микрозайм для ма-

лого бизнеса на выгодных усло-

виях можно получить в Орлов-

ском фонде развития и микро-

финансирования.

— Мне понравились и усло-

вия кредитования в фонде, и от-

ношение сотрудников к кли-

ентам, — рассказывает Карен 

Барсегян. — Кредит на покупку 

оборудования я взял под 8,5% 

годовых под бизнес-план, под-

готовленный с помощью Орлов-

ского регионального гарантий-

ного фонда, погасил его досроч-

но, и получилось всего 4,5% го-

довых.

— Фонд микрофинансирова-

ния, являясь государственной 

микрофинансовой организаци-

ей, микрозаймы малому бизнесу 

под доступные процентные став-

ки предоставляет за счет средств 

государственных субсидий, — 

объясняет директор фонда Ва-

лентина Коськина.

В настоящее время средняя 

процентная ставка по кредитам 

фонда чуть более 9% годовых. 

Минимальная — 8,5% — установ-

лена для реального сектора эко-

номики, максимальная — 14% — 

для торговли.

Но это не всё. Работодатели, 

которые трудоустроили трёх без-

работных, зарегистрированных 

в службе занятости, или инва-

лида второй и первой групп, или 

одного гражданина, который от-

бывал наказание в местах лише-

ния свободы, могут получить кре-

дит под 6% годовых. Еще ниже — 

5% годовых — ставка кредито-

вания для предпринимателей, 

берущих деньги в фонде на вы-

куп земли для производственной 

деятельности под залог приоб-

ретаемого земельного участка.

Цех Барсегяна сейчас выпу-

скает 24 куб. м пеноблоков в сме-

ну, в которой заняты восемь че-

ловек. Изделия на складе не за-

леживаются.

— Для себя не успеваю нуж-

ный объем накопить, чтобы при-

стройку к дому сделать, — гово-

рит работник цеха Николай Шух-

милин. — Заказчиков много, 

и всем пеноблоки нужны срочно.

В связи с большим спросом 

Барсегян открывает вторую про-

изводственную смену. Значит, 

в цехе еще будут трудоустроены 

восемь человек.

— Если для дальнейшего рас-

ширения производства понадо-

бится финансовая помощь, за 

поддержкой снова обращусь 

в фонд развития и микрофинан-

сирования. Это гарант развития 

бизнеса, — подчеркивает пред-

приниматель Карен Барсегян.

Макропольза 
микрозайма

123,7 
миллиона рублей 

получили в фонде развития 

и микрофинансирования 

в 2013 году 204 малых 

предприятия Орловщины 

на развитие своего бизнеса
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На стажировку за опытом
Василий Тиунов по первому образованию повар, по 
второму — технолог. Профессию выбирал по душе, 
учился с охотой, по окончании вуза энергично принялся 
искать работу и не нашел. Пришлось обращаться 
в службу занятости…

Ольга Кабочкина

По данным МОТ, в прош-

лом году уровень безрабо-

тицы среди молодежи стран 

СНГ составил 12,4 процента. 

В России свыше 10 процен-

тов выпускников учреждений 

профессионального образо-

вания остались без работы. 

Причина не всегда в безала-

берности, в которой так лю-

бит уличать молодых старшее 

поколение. Советская систе-

ма распределения умерла, 

запоздалые попытки ее реа-

нимировать угасли, не имея 

твердой нормативно-право-

вой основы. Понимание, что 

молодым специалистам нуж-

на поддержка, толкает госу-

дарство на апробацию но-

вых идей, которые в своей 

сути являются не такими уж 

новыми.

В этом году после годово-

го перерыва среди реализуе-

мых службой занятости меро-

приятий возродилась стажи-

ровка выпускников. Центр за-

нятости населения Северного 

района города Орла направил 

Тиунова стажироваться в ООО 

«Сабуровская крепость».

— Для него это возмож-

ность обрести трудовой опыт, 

которого не хватает выпуск-

нику, — комментирует дирек-

тор центра занятости Галина 

Никитина, — но который в ры-

ночных условиях является ед-

ва ли не самым главным усло-

вием конкурентоспособности.

Работодатели смело берут 

стажеров, потому что срок их 

работы ограничен обозначен-

ными в заключаемом догово-

ре рамками. Это снимает с ра-

ботодателя ответственность 

за новичка, дает возмож-

ность присмотреться и ре-

шить, устраивает ли его такой 

работник, можно ли его оста-

вить на предприятии по окон-

чании временного договора.

В мясном цехе «Сабуров-

ской крепости» стажер Ва-

силий Тиунов познакомил-

ся с А лександром Бывше-

вым — в недавнем прошлом 

тоже ста жером, работаю-

щим теперь на постоянной 

основе.

— Надеюсь, что и мне по-

везет, — говорит Василий. — 

Сейчас получить постоянную 

работу моя основная задача.

Бывший стажер здесь даже 

сама заведующая производ-

ством Екатерина Федорова.

Конечно, завпроизводством 

она стала не сразу. Сначала 

была в цехе поваром, потом 

технологом, а там уж и вы-

росла до заведующей. Время 

для такого разбега у нее было. 

Ведь Екатерину, окончившую 

институт экономики и торгов-

ли, служба занятости направи-

ла сюда еще в годы кризиса.

Именно тогда стажировка 

и была введена в разряд до-

полнительных мероприятий, 

направленных на снижение 

напряженности на рынке тру-

да, финансировалась из фе-

дерального бюджета и бла-

гополучно продержалась до 

2011 года. А когда кривая без-

работицы в стране двинулась 

в сторону снижения, наверху, 

в Москве, решили, что в по-

добном мероприятии боль-

ше нет нужды. И что получи-

лось? По оценке специали-

стов службы занятости Ор-

ловской области при общей 

картине снижения в регионе 

уровня фиксированной безра-

ботицы отсутствие в 2012 го-

ду у выпускников вузов воз-

можности стажироваться 

привело к резкому всплеску 

безработицы именно среди 

молодежи.

Теперь стажировка включе-

на в областную целевую дол-

госрочную программу содей-

ствия занятости, то есть фи-

нансирование ее уже не фе-

деральное, а областное. 

Стажеры сейчас работают 

в городских аптеках, район-

ных потребительских обще-

ствах, сельскохозяйственных, 

производственных и торговых 

предприятиях области, в тур-

фирмах, колл-центрах. У об-

ластной службы есть возмож-

ность направить в этом году 

на стажировку сотню молодых 

людей и привлечь к сотрудни-

честву сорок опытных работ-

ников предприятий, которым 

за наставничество предусмо-

трена прибавка к зарплате.

Космический 
рекорд
Космонавт Александр Мисуркин, которого 
орловцы уже считают своим космонавтом, 
совместно с Фёдором Юрчихиным установил 
новый рекорд по долгосрочности пребывания в 
открытом космосе. 

Вера Кошкина

Выход из люка стыковочного отсека «Пирс» бортинже-

неры Александр Мисуркин и Федор Юрчихин совершили 

16 августа в 18 часов 37 минут по московскому времени.

— Бортинженеры выполнили прокладку силовых ка-

белей системы энергоснабжения для российского мно-

гофункционального лабораторного модуля, который до-

ставят с Земли на МКС до конца 2013 года, — сообщил 

начальник пресс-службы Роскосмоса Алексей Кузнецов.

Кроме того, Юрчихин и Мисуркин подготовили необхо-

димые соединения для подключения модуля к локальной 

сети Интернет. На поверхности блока «Заря» космонавты 

установили панель космического эксперимента «Выносли-

вость». Эксперимент направлен на исследование влияния 

космического пространства на характеристики механиче-

ских свойств различных материалов. Бортинженеры так-

же установили мягкие поручни, по которым экипаж смо-

жет переходить, двигаясь по внешней поверхности МКС, 

во время выходов в открытый космос.

Выход на орбиту должен был завершиться в 1.19 по 

мос ковскому времени, но выходной люк был закрыт в 2.05 

минут из-за того, что много времени ушло на проклад-

ку кабелей. По факту космонавты работали за предела-

ми станции 7 часов 28 минут. Этот выход в открытый кос-

мос стал самым долгосрочным за все время функциони-

рования МКС.

Выставка племенных 
животных
24 августа на территории Орловского ипподрома 
пройдет выставка племенных животных.

Леонид Рубцов

Соответствующий указ подписал глава региона Алек-

сандр Козлов. Его полный текст размещен на портале Ор-

ловской области в разделе «Законодательство/ норматив-

ные правовые акты».

На выставке будут представлены породистые коровы, 

свиньи, овцы, птица, кролики и даже рыба. За выращи-

вание экспонируемых сельскохозяйственных животных 

в зависимости от видовой и породной принадлежности 

участники выставки будут награждены дипломами, куб-

ками и аттестатами.

Подобные выставки организуются в целях обмена опы-

том, показа работы селекционеров и научных работников, 

а также заключения договоров на покупку-продажу поро-

дистых животных.

Подвал – не место 
для котельной
Более двухсот орловских котельных полностью 
завершили подготовку к предстоящему 
отопительному сезону. Кроме того, к началу 
осенних холодов окончательно выведут из 
эксплуатации шесть выработавших свой ресурс 
подвальных котельных. 

Андрей Зимарев

По информации управления городским хозяйством ад-

министрации Орла, в ремонт и подготовку магистральных 

тепловых сетей в этом году вложено более 71 млн. рублей. 

По инвестпрограмме освоено более 29,5 млн. рублей и пе-

реложено 2,1 км труб. К началу нового отопительного се-

зона будут ликвидированы шесть подвальных котельных. 

Получающие от них тепло жилые дома, учреждения и ма-

газины либо соединят с существующими теплоцентра-

лями, либо подключат к новым, строящимся, котельным.

К 1 октября введут в строй котельные по улицам Авто-

грейдерной, д. 3, Карачевской, д. 12/3 , Тургенева, д. 50 

и переулку Огородному, д. 7. 20 сентября определен срок 

строительства котельной по переулку Воскресенскому, 

д. 14. Бывшая котельная по улице Красина, д. 20 будет по-

лучать тепло от своих соседей, расположенных на той же 

улице. А жители дома №7 по улице Пролетарская гора и 

администрация Орла будут отапливаться и получать горя-

чую воду через городские магистральные сети. 

К отопительному сезону предстоит подготовить 2286 

орловских домов, на подготовку по всем источникам фи-

нансирования выделено более 482 млн. рублей. Все ра-

боты ведутся в сроки согласно графику.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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По мнению жителей района, фельдшерско-акушерские пункты Орловского района
находятся в хорошем состоянии.

Казалось бы, теперь, когда полномочия муни-

ципалитетов в сфере здравоохранения переданы 

на областной уровень, районным администраци-

ям не о чем беспокоиться: строка расходов на со-

держание и техническое оснащение фельдшер-

ско-акушерских пунктов (ФАПов) автоматически 

перекладывается на плечи власти региональной. 

Однако в Орловском районе рассудили иначе: 

достаточное медицинское обслуживание — это 

то, что в первую очередь нужно людям, а пото-

му оставаться в стороне район просто не име-

ет права.

Первое, что здесь сделали после выхода 

131-го Федерального закона в сфере здравоох-

ранения,  это отремонтировали и привели в по-

рядок все 36 ФАПов района. Они полностью были 

готовы к тому, чтобы пройти необходимое в этом 

случае лицензирование. Но жизнь внесла свои 

коррективы: в апреле 2012 года в деревне Ше-

пино Становского сельского поселения случил-

ся пожар. Здание ФАПа площадью 120 квадрат-

ных метров сгорело полностью и восстановле-

нию не подлежало. Единственное, что удалось 

спасти, — медоборудование. Однако люди оста-

лись без больницы.

Глава района Владимир Логвинов тут же стал 

искать возможные выходы из ситуации. И выход 

нашелся. Под фельдшерско-акушерский пункт 

отдали здание бывшей школы, которая была объ-

единена со средней школой во время оптимиза-

ции сети учреждений образования. Потратили 

более 200 тысяч рублей на ремонт, полностью 

подготовили новый ФАП к работе.

— Людям прежде всего нужно, чтобы меди-

цинское учреждение было рядом, в шаговой до-

ступности, — считает Владимир Логвинов. — Это 

не дело, когда больному человеку приходится 

ехать на прием к специалисту в областной центр 

в больницу им. Боткина. Здесь дело касается 

здоровья, а с ним, как известно, не шутят.

Если дело касается жизни и здоровья людей, 

глава района делает все, что в его силах. И да-

же больше. Потому что уверен: их достойная 

жизнь — первоочередная задача.

Орловский район
Подготовила

Елена Калинина

В Орловском районе внедряют практику создания клубов 
из заброшенных зданий.

— Мы сегодня много гово-

рим о молодежи, ее воспитании, 

но зачастую недостаточно дела-

ем что-либо для того, чтобы от-

влечь ее от всего негативного, — 

считает глава Орловского райо-

на Владимир Логвинов. — А ведь 

жалеть деньги на эти цели нельзя: 

они окупятся сторицей.

В Орловском районе Дворцов 

культуры, которые возводились 

именно для этой цели, единицы. 

Во многих сельских поселениях 

клубов не было вообще. Постро-

ить их — затраты непосильные. 

Но в районе мириться с таким по-

ложением дел не захотели и, как 

всегда, нашли выход из положе-

ния: стали переделывать под клу-

бы ненужные здания. Так, два го-

да назад из заброшенной котель-

ной в селе Троицком сделали ве-

ликолепный клуб с библиотекой 

и тренажерным залом. Один раз 

приложили руки и вложили сред-

ства — и теперь ежедневно полу-

чают отдачу.

Эту практику взяли за прави-

ло и теперь применяют регуляр-

но: на днях сдается такой же клуб 

в селе Калинино. Он полностью 

готов к работе — подведены во-

да и газ, завезено необходимое 

музыкальное и спортивное обору-

дование. Более того, на днях там 

состоится семинар для глав сель-

ских поселений, которым покажут 

пример успешного решения соци-

альных вопросов.

— На переделку и оснащение 

только одного клуба администра-

ция района выделяет более одно-

го миллиона рублей, — говорит за-

меститель главы Орловского райо-

на по социальным вопросам Ирина 

Пашкова. — Каждый проект гла-

ва рассматривает лично и вносит 

необходимые коррективы. 

Владимир Логвинов: «Чем больше делаешь,
тем больше сделать предстоит»
Глава Орловского района Владимир Логвинов 
уверен: сколько проблемы ни решай, всегда 
останется больше неразрешенных. Говорить о них 
он может часами, да только времени на это нет. 
Мы попросили Владимира Николаевича выделить 
«окно» в своем плотном графике и рассказать 
корреспонденту «ОП», как развивается экономика 
района, каковы приоритетные направления работы 
администрации и какими ему представляются 

перспективы на будущее.

ИНВЕСТОРАМ —
ЗЕЛЁНЫЙ СВЕТ

— Владимир Николае-

вич, немаловажную роль 

в экономическом разви-

тии любого района играет 

привлечение инвестиций. 

В последние годы в Ор-

ловском районе в этом 

плане наметилась поло-

жительная тенденция: ра-

ботает крупное иностран-

ное предприятие по про-

изводству фармацевти-

ческих препаратов ЗАО 

«Санофи-Авентис Вос-

ток», развивается извест-

ное далеко за пределами 

России ООО «Знаменский 

СГЦ». Какие ещё инвести-

ционные проекты вы мог-

ли бы отметить?

— Прежде всего ска-

жу, что мы большое вни-

мание уделяем привле-

чению на нашу террито-

рию, в наш район инвесто-

ров. И в этом большую роль 

играет политика, проводи-

мая правительством Ор-

ловской области. Помимо 

тех проектов, что вы назва-

ли, строится предприятие 

по производству медицин-

ских препаратов фирмой 

ЗАО «Фармацевтическое 

научно-производственное 

предприятие «Ретиноиды» 

в Новой Дмитровке, идет 

подготовка инфраструкту-

ры крупного логистическо-

го центра (это компания Х5) 

и компании «Амазоне» под 

строительство завода сель-

скохозяйственной техники.

Большие инвестиции идут 

в агропромышленный ком-

плекс: это прежде всего  

ООО «Картофельная Нива 

Орловщины» и ЗАО «АПК 

«Орловская Нива», которое 

в следующем году планиру-

ет приступить к строитель-

ству кормоцеха с мощно-

стями для хранения объе-

мом 120 тысяч тонн.

Мы рады каждому ново-

му инвестору, ведь это до-

полнительные рабочие ме-

ста и соответственно зара-

ботная плата.

О ДОРОГАХ 
И НАПРАВЛЕНИЯХ

— Если в этом плане 

все более или менее бла-

гополучно, то какой во-

прос вызывает у вас наи-

большую озабоченность?

— Дороги — вот самая 

большая проблема нашего 

района. Решаем мы ее с по-

мощью районной програм-

мы «Развитие сети автомо-

бильных дорог общего поль-

зования местного значения 

в границах Орловского рай-

она на 2013—2015 годы» 

и за счет средств Дорожного 

фонда Орловской области. 

В этом году планируем про-

ложить около 30 километров 

асфальта: от Стального Ко-

ня до деревни Тайное, сде-

лать улицу Парковую в по-

селке Стрелецкий, 8 милли-

онов пойдет только на доро-

гу в деревне Вязки…

Но если ремонт и стро-

ительство дорог находят-

ся в нашей компетенции, 

то проблему с пригородны-

ми автобусами мы решить 

не в силах: постоянно по-

ступают жалобы от населе-

ния на работу общественно-

го транспорта. Только пред-

ставьте: 15 тысяч человек 

ежедневно выезжают в об-

ластной центр на работу или 

учебу, а автобусы зачастую 

не придерживаются графи-

ка или не приезжают вооб-

ще. Но мы и здесь не оста-

емся в стороне, пытаемся 

разобраться по мере воз-

можности.

В ДЕТСКИЙ САД —
БЕЗ ОЧЕРЕДИ

— Одна из наболевших 

проблем многих муници-

пальных образований — 

очередь в детские сады. 

Как с этим обстоят дела 

в Орловском районе?

— У нас два года назад 

тоже была очередь: 300 де-

тей нуждались в дошколь-

ных учреждениях. Сейчас 

мы практически закрыва-

ем эти 300 мест. Перепро-

филировали два здания под 

детские сады из начальных 

школ, открыли ещё три до-

полнительные группы и уве-

личили количество мест 

в детском саду «Стрелец-

кое», три группы в отделени-

ях по дошкольному образо-

ванию средней общеобра-

зовательной школы имени 

П. В. Киреевского, а также 

Звягинской и Становоколо-

дезьской средних общеоб-

разовательных школ.

В прошлом году от-

крылся новый детский сад 

№ 12 в деревне Малая Ку-

ликовка, сейчас готовим 

к открытию второе здание. 

Оно необходимо: малышни 

с каждым годом все боль-

ше, детский сад уже посе-

щают 48 человек, и количе-

ство детей будет только ра-

сти.

Для большего удобства 

мы даже выделили для дет-

ского сада специальный ав-

тобус, который утром и ве-

чером развозит детей. Это 

пока в новых застройках ма-

лоэтажного строительства 

зимуют 38 семей, но это 

количество будет увеличи-

ваться с каждым днем.

Работа в этом плане бу-

дет продолжаться, и в сле-

дующем году планируем от-

крыть дошкольную группу 

в Полозодворской средней 

школе, детский сад в селе 

Платоново, объявили аук-

цион на изготовление про-

ектно-сметной документа-

ции на строительство дет-

ского сада в поселке Вят-

ский Посад.

Что касается школ, 

то здесь проблем практиче-

ски нет. В прошлом году бы-

ла капитально отремонтиро-

вана школа в деревне Малая 

Куликовка, сейчас активно 

занимаемся строительством 

теплых туалетов в Калинин-

ской и Путимецкой средней 

школах, заложили полтора 

миллиона на эти цели в Мас-

ловскую школу, облагора-

живаем здание учебного уч-

реждения в селе Образцово. 

На условиях софинансиро-

вания из областного и рай-

онного бюджетов 1 миллион 

150 тысяч вложили в заме-

ну окон в Знаменской сред-

ней школе.

ЗНАМЕНКА: О ВОДЕ 
И НЕ ТОЛЬКО

— Раз уж вы заговори-

ли о Знаменке, как обсто-

ят дела в самом большом 

населенном пункте райо-

на?

— В целом неплохо, 

но остаются две большие 

проблемы: водоснабжение 

и водоотведение. И доро-

ги, конечно, тоже, но это 

уже второстепенно. А вот 

с водой — проблема: боль-

шинство жителей Знамен-

ки пользуются своими ко-

лодцами. По статусу Зна-

менка — поселок город-

ского типа, в программу 

«Социальное развитие се-

ла» не входит. Раньше при-

ходилось договариваться 

с людьми, чтобы они брали 

на себя 30% затрат, в про-

шлом году ситуация улуч-

шилась, деньги стали вы-

делять из областного бюд-

жета. Таким образом, в рам-

ках межведомственной 

инвестиционной програм-

мы «Развитие и укрепление 

социальной и инженерной 

инфраструктуры Орловской 

области на 2013 год» в Зна-

менке ведется строитель-

ство сетей водоснабжения 

протяженностью 1,8 кило-

метра. Объем финансиро-

вания — 2,4 миллиона ру-

блей. Завершить работы 

планируем к сентябрю.

Что касается ремон-

та многоквартирных до-

мов, то по федераль-

ной программе «Жилище» 

из 450 домов пока удалось 

отремонтировать только 

треть. Сейчас перед нами 

стоит задача привести в по-

рядок кровлю там, где это 

необходимо.

Не забываем и о моло-

дежи: сделали раздевалки 

на стадионе, детскую пло-

щадку, душевые кабины, 

крытую трибуну. Знамен-

ской ДЮСШ выделили ав-

тобус, с нового учебного го-

да открываем секцию бок-

са. Население Знаменки — 

12,5 тысячи человек, и там 

должен быть на достой-

ном уровне и культурный, 

и спортивный досуг. Чтобы 

молодёжь отвлечь от всего 

негативного.

СТАЛЬНОЙ КОНЬ: 
КОТЕЛЬНОЙ БЫТЬ

— Есть ли в районе на-

болевшие проблемы, ко-

торые необходимо ре-

шить в преддверии ото-

пительного сезона?

— Да, конечно. Нам по-

ка не удается решить во-

прос по строительству мо-

дульной котельной в посел-

ке Стальной Конь. До сих пор 

отопление в этот населенный 

пункт поступает с ТЭЦ, нахо-

дящейся в семи километрах 

от поселка, и полтора милли-

она рублей приходится пла-

тить только за электриче-

ство. Аварии чреваты гидро-

ударами, из-за которых ло-

паются трубы. Единственный 

выход — построить блочную 

котельную, но были пробле-

мы с согласованием техни-

ческих условий, а проклады-

вать отдельную ветку — удо-

вольствие дорогое.

Сейчас благодаря прави-

тельству Орловской обла-

сти общий язык с «Газпром 

Трансгаз Москва» удалось 

найти. К ноябрю надеем-

ся блочную котельную за-

пустить.

— Какие еще задачи 

вы ставите перед собой 

на ближайшее время?

— В текущем году основ-

ной задачей считаю целена-

правленную работу по ре-

ализации долгосрочных 

программ развития сети 

автомобильных дорог, стро-

ительство сетей водоснаб-

жения, газификации, ввод 

в эксплуатацию образова-

тельных учреждений. Как 

всегда, в первую очередь бу-

дем решать социальные про-

блемы, чтобы повысить бла-

госостояние наших жителей.

На правах рекламы

ЦИФРЫ:

Более 70 тысяч 

человек — население 

Орловского района

20542 

рубля — средняя зарпла-

та в Орловском районе

72% бюд-

жета района — социаль-

ной направленности

12,5  тыся-

чи человек — населе-

ние п. Знаменка

СПРАВКА «ОП»

Орловский район образован в декабре 1962 го-

да. Расположен в радиусе 35—45 км вокруг об-

ластного центра.

В состав района входит территория 16 сель-

ских поселений, в которых 263 населённых пун-

кта, и территория посёлка Знаменка.

Среднегодовая численность населения райо-

на — 68,1 тыс. человек (плотность — 40 человек 

на квадратный километр — наибольшая в обла-

сти).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Глава Орловского района Владимир

Логвинов:

— Орловский район — один из тех, ко-

торые прошли процедуру лицензирования 

фельд шерско-акушерских пунктов без на-

реканий. На сегодняшний день они соответ-

ствуют всем предъявляемым нормам и тре-

бованиям и оказывают необходимую меди-

цинскую помощь населению.

НОВОСТИ

Новый вид 
старых клубов

Набрались опыта 
и грантов
Представители Молодёжного правительства 
Орловской области на Всероссийском 
молодёжном форуме «Селигер-2013» 
выиграли гранты на реализацию своих идей.

Эльвира Легостаева

В этом году на «Селигере» в девятый раз со-

брались талантливые и инициативные юноши 

и девушки со всей страны. Орловщину на пре-

стижном форуме представляли члены молодёж-

ных организаций, участники федеральных про-

ектов «Арт-квадрат» (творчество и искусство), 

«Все дома» (ЖКХ), «Беги за мной» (фитнес и здо-

ровый образ жизни) и других.

Активное участие в работе всех трех смен «Се-

лигера» приняли 11 членов Молодёжного прави-

тельства Орловской области. Главным событием 

для них стала победа их инициатив на конкурсе 

проектных идей.

В рамках «Гражданского форума» гранты 

на реализацию своих предложений выиграли 

Александр Михалёв с проектом «Орловский Ар-

бат» (создание экскурсионной карты с расска-

зом и описанием исторических и культурно-раз-

влекательных мест города Орла), Евгений Косо-

гов с проектом «Дорожный контроль» (создание 

информационной дорожной карты-схемы в Ор-

ле, которая позволит в осенне-зимний период 

более эффективно осуществлять надзор за дея-

тельностью городской дорожной службы) и Ксе-

ния Ирисова с проектом «Благомаг» (создание 

в Орле благотворительного магазина, вся выруч-

ка которого от реализации подаренных гражда-

нами товаров будет направлена на помощь нуж-

дающимся людям).

— На форуме «Селигер» орловские ребята об-

рели друзей и единомышленников из других ре-

гионов, — говорит председатель Молодёжного 

правительства Орловской области Ксения Ири-

сова, — получили общественную и государствен-

ную поддержку своих идей, обменялись опытом 

работы с представителями Ассоциации моло-

дёжных правительств России.

Дом на ремонте
В посёлке Верховье идут работы 
по капремонту жилой двухэтажки.

Ирина Владимирова

Конкурс на проведение капитального ремонта 

многоквартирного дома по ул. МКК, 30 выиграл 

предприниматель из Орла. Общий объём финан-

сирования объекта составляет более 2,5 млн. 

рублей. Свыше миллиона рублей из этой сум-

мы предоставил Фонд содействия реформиро-

ванию ЖКХ, часть средств выделена из област-

ного и районного бюджетов. Необходимую лепту 

внесли и владельцы всех 12 квартир.

Большой ремонт отдельно взятого дома стар-

товал в начале августа. Сейчас ведётся капре-

монт кровли, завершаются отделка фасада и за-

мена систем электроснабжения, водоснабжения 

и водоотведения. Обновление дома планируется 

завершить в конце августа.

— Только в райцентре капитального ремон-

та требуют десятки многоквартирных домов, — 

говорит начальник отдела по экономике, пред-

принимательству, торговле и ЖКХ администра-

ции Верховского района Сергей Козлов. — Но их 

жильцы не спешат подавать заявки на участие 

в программе капремонта. Дело тормозится её 

изменившимися условиями: вместо прежних 5% 

собственники жилья должны внести не менее 

15%. В данном случае жильцы ремонтируемого 

дома внесли более 40 тысяч с одной квартиры, 

что составило 20,1% от общей суммы затрат.

Переправа 
по методу 
народной стройки
В деревне Бычки Дмитровского района 
открыт новый мост. 

Валентина Лешкевич

Старая переправа 1965 года постройки через 

реку, которая делит населенный пункт на две ча-

сти, отслужила свой век. Люди, живущие по дру-

гую сторону от центральной части деревни, 

не могли больше беспрепятственно перебирать-

ся на противоположную сторону. А на той сто-

роне — сельмаг, рынок, дорога в райцентр.

Денежных средств на разработку проектно-

сметной документации и строительство моста 

в Соломинском сельском поселении не пред-

полагалось. Единственный вариант — народная 

стройка.

Директор компании «Дилум» Дмитрий Пи-

сарев выделил две мощные двутавровые бал-

ки по 12 метров каждая. Бетонные блоки, кото-

рые стали основой моста по его краям и центру, 

плиты перекрытия — с базы бывшего предпри-

ятия «Сельхозхимия». Рабочей силой помогали 

люди деревни, депутаты, мужчины администра-

ции района. Главный специалист по труду адми-

нистрации района Георгий Хомяков на этой на-

родной стройке побыл и «верхолазом», и «водо-

лазом».

Мост получился добротный. Не на одно деся-

тилетие. Методом народной стройки планиру-

ется построить такую же переправу через речку 

в деревне Плоское.

ФАПы должны работать
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Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

М Е Ж Е В А Н И Е

Объявление
о приеме документов для участия в конкурсе 

на замещение вакантных должностей гражданской 
службы в прокуратуре Орловской области

Прокуратура Орловской области проводит конкурс на замеще-
ние вакантных должностей государственной гражданской службы 
в отдел правовой статистики прокуратуры области:

главного специалиста; ведущего специалиста;
старшего специалиста 1-го разряда.
Квалификационные требования к главному и ведущему спе-

циалистам: наличие высшего профессионального образования, 
соответствующего направлению деятельности, без предъявления 
требований к стажу работы.

Квалификационные требования к старшему специалисту 1-го 
разряда: наличие среднего профессионального образования, со-
ответствующего направлению деятельности, без предъявления 
требований к стажу работы.

Для участия в конкурсе представляются:
— личное заявление (заполняется собственноручно);
— автобиография (подробно отражаются биографические дан-

ные гражданина, его перемещения по работе (службе), семей-
ное положение, где учится, если получает другое образование; 
сведения о близких родственниках (фамилия, имя, отчество, пол-
ностью дата и место рождения, образование, где и кем работа-
ют супруг, отец, мать, братья, сестры, дети (где, кем работают 
или учатся, их телефоны), привлекался ли кто-либо из них к уго-
ловной ответственности, за что и др.);

— анкета по форме, утвержденной распоряжением Правитель-
ства Российской Федерации от 26.05.2005 № 667-р (заполняется 
собственноручно);

— копия паспорта и копии свидетельств о государственной ре-
гистрации актов гражданского состояния;

— копии документов об образовании или справка с места уче-

бы с указанием формы обучения, курса и предполагаемого вре-
мени окончания;

— копия трудовой книжки или документа, подтверждающего 
прохождение военной или иной службы;

— копия военного билета (всех листов) или приписного свиде-
тельства; заверенная копия послужного списка;

— сведения о доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера, а также сведения о доходах, об имуще-
стве и обязательствах имущественного характера своих, супруги 
(супруга) и несовершеннолетних детей по форме, утвержденной 
Указом Президента Российской Федерации от 18.05.2009 № 559 
(при рассмотрении вопроса о замещении должностей федераль-
ной государственной гражданской службы, включенных в соответ-
ствующие перечни);

— заключение по форме № 001-ГС/у, утвержденной прика-
зом Минздравсоцразвития России от 14.12.2009 № 984н, выдан-
ное медицинским учреждением, имеющим лицензию на осущест-
вление медицинской деятельности (оформляется мо месту реги-
страции кандидата), справки из психоневрологического и нарко-
логического диспансеров;

— две фотографии 3,5x4,5 и 4x6, выполненные на матовой бу-
маге в цветном изображении, без уголка;

— иные документы, предусмотренные законодательством о 
гражданской службе Российской Федерации.

Предполагаемая дата проведения конкурса 23 сентября 2013 г. 
Начало приема документов для участия в конкурсе в 10.00 15 
августа 2013 г., окончание — в 16.00 4 сентября 2013 г.

Документы принимаются конкурсной комиссией прокуратуры 
Орловской области по адресу:

302040, г. Орел. ул. Красноармейская, д. 17-а.
Тел./факс: (4862) 45-42-43, 40-56-23.
Более полная информация о прокуратуре Орловской области — 

на сайте http://www.prokuratura-orei.ru/.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОДАЖЕ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
Администрация Глебовского сельского поселения Новодеревень-

ковского района в соответствии с ч. 4 ст. 12 Федерального закона от 

24.07.2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-

го назначения» сообщает о возможности приобретения земельных до-

лей, находящихся в собственности сельского поселения, с/х организаци-

ей или КФХ, фактически использующим земельный участок, находящий-

ся в долевой собственности. Местоположение: Орловская область, Но-

водеревеньковский район, с/п Глебовское, СПК «Ильичевский», с ка-

дастровым номером 57:20:0000000:169. Размер доли 9,0 га. Количество 

земельных долей — 4. Цена земельной доли 49 405 рублей 95 копеек 
(15% кадастровой стоимости). Для заключения договора купли-прода-

жи указанных земельных долей с/х предприятиям или КФХ, использующим 

такие земельные участки, находящиеся в долевой собственности, необхо-

димо в течение 6 месяцев (с момента возникновения права муниципаль-

ной собственности) обратиться с заявлением в администрацию Глебов-

ского сельского поселения Новодеревеньковского района Орловской об-

ласти по адресу: Орловская область, Новодеревеньковский район, с. Гле-

бово, здание администрации с. п., тел. 8 (48678) 2-47-30.

УПРАВЛЕНИЕ ПО МУНИЦИПАЛЬНОМУ ИМУЩЕСТВУ 
МЦЕНСКОГО РАЙОНА

сообщает о проведении аукциона по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка

Организатор: Управление по муниципальному имуществу 
Мценского района (юридический адрес: Орловская область, Мцен-
ский район, с. Тельчье, ул. Ленина, д. 1; почтовый адрес: Орловская 
область, г. Мценск, пл. Ленина, д. 1).

Форма проведения: аукцион, открытый по составу участни-
ков и по форме подачи предложений о размере арендной платы 
(далее — Аукцион).

Основание проведения: Постановление администрации 
Мценского района Орловской области от 08 августа 2013 г. № 551 
«Об организации аукциона по продаже права на заключение дого-
вора аренды земельного участка».

Аукцион состоится: 25 сентября 2013 г. в 14.00 по адресу: Ор-
ловская область, г. Мценск, пл. Ленина, д. 1, каб. 2.

Аукцион проводится в порядке, установленном Постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 11.11.2002 № 808 
«Об организации и проведении торгов по продаже находящих-
ся в государственной или муниципальной собственности земель-
ных участков или права на заключение договоров аренды таких зе-
мельных участков».

Победителем будет признан участник, предложивший наи-
больший размер годовой арендной платы за земельный участок. 
С победителем будет заключен договор аренды земельного участ-
ка в течение 5 дней после проведения аукциона.

Решение об отказе в проведении аукциона может быть приня-
то не позднее 10.09.2013 г.

Предмет аукциона: продажа права на заключение дого-
вора аренды земельного участка из категории земель: зем-
ли сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером: 
57:11:0020101:318, расположенного по адресу: Орловская область, 
Мценский район, Карандаковское с/п, южнее д. Марс, общей пло-
щадью 90220 кв. м, разрешенное использование: для сельскохо-
зяйственного использования, сроком на 5 лет.

Границы земельного участка описаны в кадастровой выписке о 
земельном участке.

Обременения на земельный участок: не зарегистрировано.
Осмотр земельного участка на местности осуществляется по об-

ращению претендентов ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 13.00 до 17.00, в течение времени приема заявок.

Начальный размер годовой арендной платы за земельный 
участок составляет 45873,42 руб., шаг аукциона (5%) — 2294 руб., 
размер задатка (20%) — 9175 руб.

Реквизиты для перечисления задатка:
УФК по Орловской области (Отдел № 3 Управления Федераль-

ного казначейства по Орловской области УМИ Мценского райо-
на), ИНН 5717020024, КПП 571701001, р/с 40302810800003000078, 
ГРКЦ ГУ Банка России по Орловской области г. Орел, БИК 
045402001, ОКАТО 54236000000, л/с 05543006510.

Прием заявок:
С формой заявки и проектом договора аренды земельного 

участка, а также иной интересующей информацией можно озна-
комиться по адресу: Орловская область, г. Мценск, пл. Ленина, 
д. 1, каб. 2, ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.00 до 
12.00 и с 13.00 до 17.00 (тел.: 2-19-97, 2-25-16), а также на офи-
циальном сайте администрации Мценского района в сети «Интер-
нет» — www.mcradm.orel.ru с момента публикации извещения по 
20.09.2013 г. включительно.

Заявки на участие в аукционе принимаются по адресу: Орлов-
ская область, г. Мценск, пл. Ленина, д. 1, каб. 2, ежедневно, кро-
ме субботы и воскресенья, с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, срок 
начала приема заявок — с момента публикации извещения, срок 
окончания приема заявок — 23.09.2013 г. включительно.

Условия участия в аукционе.
Для участия в аукционе претендент представляет следую-

щие документы:
— заявку на участие в аукционе по установленной форме с ука-

занием реквизитов счета для возврата задатка;
— платежный документ с отметкой банка о перечислении за-

датка;
— для физических лиц — копия документа, удостоверяюще-

го личность;
— для юридических лиц нотариально заверенные копии следу-

ющих документов:
свидетельства о государственной регистрации юридическо-

го лица;
учредительных документов юридического лица;
свидетельства о постановке на налоговый учет;
документы, подтверждающие полномочия руководителя;
выписку из решения уполномоченного органа юридического ли-

ца о совершении сделки (если это необходимо в соответствии с уч-
редительными документами претендента).

Определение участников аукциона состоится 23.09.2013 г. 
в 14.00 по адресу: Орловская область, г. Мценск, пл. Ленина, д. 1, 
каб. 2.

Порядок определения участников торгов: организатор тор-
гов рассматривает заявки и документы претендентов, устанавли-
вает факт поступления от претендентов задатков на основании вы-
писки (выписок) с соответствующего счета (счетов). По результа-
там рассмотрения документов организатор торгов принимает ре-
шение о признании претендентов участниками торгов или об от-
казе в допуске претендентов к участию в торгах, которое оформ-
ляется протоколом.

Дополнительную информацию заинтересованные лица мо-
гут получить у организатора аукциона по адресу: Орловская 
область, г. Мценск, пл. Ленина, д. 1, каб. № 2, т. 8(48646) 2-25-16 
с момента публикации извещения по 23.09.2013 г. включительно.

ИЗВЕЩЕНИЕ № ОП-85 (7—8)
О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
По заказу Тихоновой Татьяны Григорьевны, проживающей по адресу: 

Орловская обл., Орловский р-н, с. Становой Колодезь, ул. Редькина, д. 11; 

тел. 8-920-804-24-90, кадастровый инженер ЗАО «Артес» Бобылева Ири-

на Владимировна (г. Орел, ул. Ленина, д. 1, типография «Труд», каб.№ 40, 

тел. 8(4862) 48-54-84, e-mail: kc-57@mail.ru, № квалификационного атте-

стата: 571159) выполнила проект межевания земельного участка, выделя-

емого из земельного участка, расположенного по адресу: Орловская обл., 

Орловский р-н, Станово-Колодезьское с/пос., ОАО «Орловские истоки», 

СП «Становоколодезьское», (на территории бывшего ТОО «Становоколо-

дезьское»), с кадастровым номером 57:10:0000000:194.

Со дня опубликования извещения все желающие смогут ознакомиться с 

проектом межевания указанного земельного участка по адресу: г. Орел, ул. 

Ленина, д. 1, типография «Труд», каб. № 40, тел. 8(4862) 48-54-84. Предло-

жения заинтересованных лиц о доработке проекта межевания земельно-

го участка после ознакомления с ним, а также обоснованные возражения 

относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет зе-

мельной (ых) доли (ей) земельного участка принимаются в течение трид-

цати дней со дня опубликования извещения по адресу: г. Орел, ул. Лени-

на, д. 1, типография «Труд», каб. № 40, тел. 8(4862) 48-54-84.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 

также документы о правах на земельный участок.

ИЗВЕЩЕНИЕ № ОП-86 (7—9)
О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
По заказу Третьяковой Нины Петровны, проживающей по адресу: Ор-

ловская обл., Орловский р-н, с. Новодмитровка; тел. 8-961-624-64-14, ка-

дастровый инженер ЗАО «Артес» Бобылева Ирина Владимировна (г. Орел, 

ул. Ленина, д. 1, типография «Труд», каб.№ 40, тел. 8(4862) 48-54-84, e-mail: 

kc-57@mail.ru, № квалификационного аттестата: 571159) выполнила про-

ект межевания земельного участка, выделяемого из земельного участка, 

расположенного по адресу: Орловская обл., Орловский р-н, Станово-Ко-

лодезьское с/пос., в районе с. Новодмитровка, ТОО «Марьино», с када-

стровым номером 57:10:0070101:1098.

Со дня опубликования извещения все желающие смогут ознакомиться 

с проектом межевания указанного земельного участка по адресу: г. Орел, 

ул. Ленина, д. 1, типография «Труд», каб.№ 40, тел. 8(4862) 48-54-84. Пред-

ложения заинтересованных лиц о доработке проекта межевания земельно-

го участка после ознакомления с ним, а также обоснованные возражения 

относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет зе-

мельной (ых) доли (ей) земельного участка принимаются в течение трид-

цати дней со дня опубликования извещения по адресу: г. Орел, ул. Лени-

на, д. 1, типография «Труд», каб.№ 40, тел. 8(4862) 48-54-84.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 

также документы о правах на земельный участок.

Открытое акционерное общество по оказанию услуг и производ-
ству товаров народного потребления «Орелсервис» (ОАО «Орелсер-
вис») (место нахождения: 302001, г. Орел, пер. Рыночный, д. 5) сообща-
ет о проведении внеочередного общего собрания акционеров ОАО 
«Орелсервис».

Форма проведения собрания: собрание (совместное присутствие 
акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование).

Дата и время проведения собрания: 12 сентября 2013 г. в 10.30.
Место проведения собрания: г. Орел, ул. Московская, д. 78, пом. 103.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании, 

10.00.
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем со-

брании акционеров, составлен по состоянию на 15 августа 2013 г.
Повестка дня общего собрания акционеров

1. Принятие решения о совершении обществом крупной сделки по при-
обретению недвижимого имущества.

2. Принятие решения о совершении обществом крупной сделки по от-
чуждению недвижимого имущества.

С информацией (материалами), предоставляемой акционерам при под-
готовке к проведению внеочередного общего собрания акционеров, мож-
но ознакомиться в течение 20 дней до даты проведения общего собрания 
акционеров в рабочие дни с 9.00 до 14.00 по адресу: г. Орел, ул. Москов-
ская, д. 78, пом. 103.

Лицам, имеющим право на участие в общем собрании акционеров, не-
обходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а для представителя акционера — также доверенность на пра-
во участия в общем собрании акционеров.

В случае если акционеры — владельцы голосующих акций общества 
голосовали против принятия решения об одобрении крупных сделок, ли-
бо не принимали участия в голосовании, они в праве требовать выкупа об-
ществом всех или части принадлежащих им акций.

Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций направля-
ется в письменной форме в общество с указанием места жительства (ме-
ста нахождения) акционера и количества акций, выкупа которых он требу-
ет. Подпись акционера — физического лица, равно как и его представите-
ля, на требовании акционера о выкупе принадлежащих ему акций и на от-
зыве указанного требования должна быть удостоверена нотариально или 
держателем реестра акционеров общества.

Требования акционеров о выкупе обществом принадлежащих им акций 
должны быть предъявлены обществу не позднее 45 дней с даты принятия 
соответствующего решения общим собранием акционеров.

Цена, по которой осуществляется выкуп обществом акций по требо-
ванию акционеров, составляет 10 рублей за одну обыкновенную имен-
ную акцию.

Совет директоров ОАО «Орелсервис»

Руководствуясь Земельным кодексом РФ от 25 октября 
2001 года, Федеральным законом от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения», админи-
страция Болховского района извещает о предстоящем пре-
доставлении в аренду земельных участков:

— из земель Михневского сельского поселения, общей пло-
щадью 672000 кв. м, расположенный по адресу: Орловская об-
ласть, Болховский район, Михневский с/с, кадастровый номер 
57:01:0040101:323, разрешенное использование — для сельско-
хозяйственного производства;

— из земель Злынского сельского поселения, общей пло-
щадью 265000 кв. м, расположенный по адресу: Орловская об-
ласть, Болховский район, Злынский с/с, кадастровый номер 
57:01:0050101:118, разрешенное использование — для сель-
скохозяйственного производства;

— из земель Злынского сельского поселения, общей пло-
щадью 370000 кв. м, расположенный по адресу: Орловская об-
ласть, Болховский район, Злынский с/с, кадастровый номер 
57:01:0050101:147, разрешенное использование — для веде-
ния крестьянского (фермерского) хозяйства.

Категория земель — земли сельскохозяйственного назна-
чения.

Срок аренды 7 лет.
За дополнительной информацией о местоположении пре-

доставляемых земельных участков, а также с заявками обра-
щаться в администрацию Болховского района по адресу: 
Орловская область, г. Болхов, ул. Ленина, д. 2-а, тел. 8 (48640) 
2-37-01 (отдел по управлению муниципальным имуществом, 2-й 
этаж, каб. 10) в течение месяца с момента опубликования насто-
ящего объявления.

БУЗ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ «НАРЫШКИНСКАЯ ЦРБ»

требуются:
в скорую и неотложную помощь водители 1-2 класса — 2 чел.

Телефоны: 8 (48647) 2-07-02, 2-06-52.

Управление государственного имущества Орловской об-
ласти в соответствии со статьей 34 Земельного кодекса РФ ин-
формирует о возможном предоставлении в аренду земель-
ного участка для целей, не связанных со строительством, ме-
стоположением:

— г. Орёл, ул. Ушаковой, д. 1, с целью озеленения и укрепле-
ния оврага от разрастания, с видом разрешенного использова-
ния — озеленение и благоустройство (код 18.510), предполага-
емой площадью 450—500 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков 
принимаются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня 
опубликования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинско-
го, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, ок-
но № 33, в понедельник — пятницу с 8.00 до 20.00, в субботу с 
8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской об-
ласти в соответствии со статьей 34 Земельного кодекса РФ ин-
формирует о возможном предоставлении в аренду земель-
ного участка для целей, не связанных со строительством, с када-
стровым номером 57:25:0040211:115, местоположением:

— г. Орёл, ул. Михалицына, район дома 67, с видом разрешен-
ного использования — озеленение и благоустройство, предпо-
лагаемой площадью 205 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков 
принимаются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня 
опубликования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинско-
го, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, ок-
но № 33, в понедельник — пятницу с 8.00 до 20.00, в субботу с 
8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской об-
ласти в соответствии со статьей 34 Земельного кодекса РФ ин-
формирует о возможном предоставлении в аренду земель-
ного участка для целей, не связанных со строительством, ме-
стоположением:

— г. Орёл, Новосильское шоссе, с видом разрешенного ис-
пользования — складские площадки (код 18.400), предполагае-
мой площадью 11670 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков 
принимаются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня 
опубликования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинско-
го, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, ок-
но № 33, в понедельник — пятницу с 8.00 до 20.00, в субботу с 
8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской об-
ласти в соответствии со статьей 34 Земельного кодекса РФ ин-
формирует о возможном предоставлении в аренду земель-
ного участка для целей, не связанных со строительством, ме-
стоположением:

— г. Орёл, ул. Итальянская, с видом разрешенного использо-
вания — стоянка внешнего грузового транспорта (код 18.224), 
предполагаемой площадью 11500 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков 
принимаются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня 
опубликования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинско-
го, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, ок-
но № 33, в понедельник — пятницу с 8.00 до 20.00, в субботу с 
8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской об-
ласти в соответствии со статьей 34 Земельного кодекса РФ ин-
формирует о возможном предоставлении в аренду земель-
ного участка для целей, не связанных со строительством, ме-
стоположением:

— г. Орёл, ул. Блынского, в районе дома № 12, с видом разре-
шенного использования — металлические гаражи (код 18.210), 
предполагаемой площадью 30 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков 
принимаются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня 
опубликования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинско-
го, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, ок-
но № 33, в понедельник — пятницу с 8.00 до 20.00, в субботу с 
8.00 до 14.00.

Управление государственного имущества Орловской об-
ласти в соответствии со статьей 34 Земельного кодекса РФ ин-
формирует о возможном предоставлении в аренду земель-
ного участка для целей, не связанных со строительством, ме-
стоположением:

— г. Орёл, Кромское шоссе (перед территорией завода «Жив-
маш»), с видом разрешенного использования — гостевые стоянки 
индивидуального легкового автотранспорта (код 18.221), пред-
полагаемой площадью 1638 кв. м.

Заявления о предоставлении в аренду земельных участков 
принимаются от заинтересованных лиц в течение 30 дней со дня 
опубликования информации с 9.00 до 18.00 в рабочие дни (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Орёл, наб. Дубровинско-
го, д. 70, каб. 408 и по адресу: г. Орёл, ул. Ленина, д. 1, МФЦ, ок-
но № 33, в понедельник — пятницу с 8.00 до 20.00, в субботу с 
8.00 до 14.00.
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Департамент здравоохранения и социального развития Ор-
ловской области выражает искреннее соболезнование главному 
врачу бюджетного учреждения здравоохранения Орловской об-
ласти «Орловский областной кожно-венерологический диспан-
сер» Сергею Ивановичу Костюку в связи со смертью его матери.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Продолжение. Начало в № 91 от 28 июня 2013 г.

Наша газета продолжает цикл публикаций, разъясняющих права 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, которые 
вышли из стен школ-интернатов.
В этом материале вниманию читателей представляется перечень 
документов, которые необходимо предъявить в органы местного 
самоуправления для предоставления жилья.

Александр Мазалов

Перечень документов, необходи-

мых для оформления жилья:

а) заявление ребенка-сироты или 

ребенка, оставшегося без попече-

ния родителей, в случае достижения 

им совершеннолетия, либо приоб-

ретения им полной дееспособности 

до достижения совершеннолетия, 

лица из числа детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родите-

лей; ходатайство администрации со-

ответствующего учреждения, опеку-

на, попечителя, приемного родите-

ля, если лицо является несовершен-

нолетним;

б) паспорт гражданина РФ или до-

кументы, заменяющие паспорт граж-

данина Российской Федерации, к ко-

торым относятся:

— военный билет, временное удо-

стоверение, выдаваемое взамен во-

енного билета, или удостоверение 

личности (для лиц, которые проходят 

военную службу);

— временное удостоверение лич-

ности гражданина Российской Феде-

рации, выдаваемое на период оформ-

ления паспорта в порядке, утвержда-

емом Правительством Российской 

Федерации;

в) копии документов, подтвержда-

ющих статус ребенка-сироты или ре-

бенка, оставшегося без попечения 

родителей, лица из числа детей-си-

рот и детей, оставшихся без попече-

ния родителей;

г) справка из соответствующего уч-

реждения о пребывании ребенка-си-

роты или ребенка, оставшегося без 

попечения родителей, лица из чис-

ла детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей, и о сроке 

окончания пребывания в образова-

тельных учреждениях, учреждениях 

социального обслуживания населе-

ния, учреждениях системы здравоох-

ранения и иных учреждениях, созда-

ваемых в установленном законом по-

рядке для детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей, а 

также по завершении обучения в об-

разовательных организациях профес-

сионального образования, либо окон-

чании прохождения военной службы 

по призыву, либо окончании отбыва-

ния наказания в исправительных уч-

реждениях;

д) справка с места жительства ре-

бенка-сироты или ребенка, оставше-

гося без попечения родителей, лица 

из числа детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей, на 

момент представления документов;

е) документы, подтверждающие 

обстоятельства, при которых прожи-

вание в жилом помещении признает-

ся невозможным, если это противо-

речит интересам детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения ро-

дителей:

— проживание на любом законном 

основании в таких жилых помещени-

ях лиц:

— лишенных родительских прав 

в отношении этих детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения ро-

дителей, лиц из числа детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения ро-

дителей (при наличии вступившего в 

законную силу решения суда об отка-

зе в принудительном обмене жилого 

помещения в соответствии с частью 

3 статьи 72 Жилищного кодекса Рос-

сийской Федерации);

— страдающих тяжелой формой 

хронических заболеваний в соответ-

ствии с указанным в пункте 4 части 

1 статьи 51 Жилищного кодекса Рос-

сийской Федерации перечнем, при 

которой совместное проживание с 

ними в одном жилом помещении не-

возможно;

— жилые помещения непригодны 

для постоянного проживания или не 

отвечают установленным для жилых 

помещений санитарным и техниче-

ским правилам и нормам, иным тре-

бованиям законодательства Россий-

ской Федерации;

— общая площадь жилого помеще-

ния, приходящаяся на одно лицо, про-

живающее в данном жилом помеще-

нии, менее учетной нормы площади 

жилого помещения, в том числе, если 

такое уменьшение произойдет в ре-

зультате вселения в данное жилое по-

мещение детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей, лиц 

из числа детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей.

ж) Лицам из числа детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения 

родителей, находящимся на полном 

государственном обеспечении, ре-

комендуется рассмотреть вопрос о 

предоставлении жилого помеще-

ния по окончании срока пребывания 

в образовательных учреждениях, уч-

реждениях социального обслужива-

ния населения, учреждениях системы 

здравоохранения и иных учреждени-

ях, создаваемых в установленном за-

коном порядке для детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения роди-

телей, а также по завершении обуче-

ния в образовательных организациях 

профессионального образования, ли-

бо окончании прохождения военной 

службы по призыву, либо окончании 

отбывания наказания в исправитель-

ных учреждениях и в случае принятия 

положительного решения также на-

писать соответствующее заявление.

Права 
детей-сирот 
на жильё
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Дом для учителя
Соседская девчонка получила диплом учителя 
и устроилась в обыкновенную среднюю школу, о чём 
мечтала с детства. Но из её группы в 12 человек 
только трое решили связать свою жизнь со школой. 
У остальных аргумент — на учительскую зарплату не 
разбогатеешь и тем более жильё не купишь.

Ирина Почиталина

Но ситуация кардиналь-

но изменилась. В Орлов-

ской области была приня-

та реги ональная програм-

ма «Ипотечное кредитова-

ние молодых учителей на 

2012—2016 годы». Она даёт 

реальный шанс приобрести 

квартиру тем молодым учи-

телям, у кого нет возмож-

ности выплатить всю сумму 

сразу. Об условиях програм-

мы рассказывает замести-

тель начальника управления 

образования департамента 

образования и молодежной 

политики Орловской области 

Татьяна Ступина.

— Татьяна Алексеевна, 

кто имеет право на уча-

стие в региональной про-

грамме?

— Учителя в возрасте до 

35 лет включительно, ко-

торые работают в государ-

ственных образовательных 

учреждениях, реализующих 

программы общего образо-

вания. Ещё одно необходи-

мое условие — учитель дол-

жен быть признан нуждаю-

щимся в улучшении жилищ-

ных условий.

— Имеет значение, 

сколько лет проработал 

молодой учитель в школе?

— Нет. Ограничений по 

стажу не предусмотрено. Да-

же если молодой специалист 

пришел в школу сразу после 

окончания вуза, не имея ста-

жа, мы будем рассматривать 

его кандидатуру.

— На какую субси-

дию может рассчитывать 

участник программы?

— Максимальный размер 

субсидии, которую может 

получить молодой учитель, 

это 232 тысячи рублей, и 

кредит — до 1 миллиона 160 

тысяч рублей под 8,5 процен-

та годовых. Это максималь-

ная сумма кредита, на кото-

рую распространяется льгот-

ная процентная ставка.

— За какой максималь-

ный срок требуется рас-

платиться с кредитом?

— Вначале программа 

предусматривала 10 лет, но 

теперь срок кредитования 

изменился и увеличился до 

30 лет.

— Какой первоначаль-

ный взнос необходимо 

внести сразу?

— Для участия в програм-

ме учителю надо иметь соб-

ственные средства в разме-

ре 16 процентов от стоимо-

сти покупаемого жилья.

— А если учитель хо-

чет купить более дорогую 

квартиру, нежели предо-

ставляют такую возмож-

ность кредит и субсидия?

— В таком случае учитель 

может взять недостающую 

сумму в этом же банке или 

банке-партнёре, но по офи-

циальному проценту, а не по 

льготному. Или же внести 

собственные средства, если 

есть такая возможность.

— В каких домах можно 

покупать жильё?

— По условиям програм-

мы приобретать квартиру 

можно в новых домах или 

в старых, но только не в стро-

ящихся.

— Может ли участник 

программы менять школу?

— Да, перейти в другую 

школу можно. Главное, чтобы 

он оставался работать в си-

стеме учреждений, реализу-

ющих программу общего об-

разования, или иной бюджет-

ной сфере на территории Ор-

ловской области.

— Как должен компен-

сировать такую матери-

альную помощь молодой 

учитель?

— Он обязан отработать 

в школе или иной бюджет-

ной организации, находя-

щейся на территории Орлов-

ской области 10 лет.

— Допустим, молодой 

специалист ушел работать 

в другую сферу через год 

или через пять после всту-

пления в программу ипо-

течного кредитования…

— Он должен вернуть 

деньги, полученные в каче-

стве субсидии, в размере, 

пропорциональном тому вре-

мени, которое он не отрабо-

тал. К примеру, если учитель 

отработал в школе только 5 

лет, то он обязан возвратить 

в областной бюджет полови-

ну суммы от субсидии, кото-

рую получил.

— С чего начать тем, кто 

решил получить льготное 

кредитование?

— Необходимо обратить-

ся в отдел образования по 

месту работы, то есть в рай-

онный или городской отде-

лы, там учитель получит пол-

ную информацию и перечень 

требуемых документов. Так-

же программу можно найти в 

Интернете, набрав в поиско-

вике её название «Ипотечное 

кредитование молодых учи-

телей на 2012—2016 годы». 

Для получения документа о 

признании нужда ющимся в 

улучшении жилищных усло-

вий надо обращаться в ад-

министрацию по месту ре-

гистрации.

— Сколько человек уже 

воспользовались льгот-

ным кредитованием?

— Один учитель уже жи-

вет в приобретенной квар-

тире, и заявления 30 чело-

век уже одобрены, и эти мо-

лодые учителя, подобрав се-

бе необходимое жилье, могут 

получить кредит в 2013 году.

Что посеешь, то пожнёшь
Не раз доказывал 
справедливость данного 
высказывания на примере 
работы школьного 
экологического объединения 
«Орёл» его руководитель 
Александр Павлов. Только 
в этом году два его проекта 
— «Зерна добра» и «Родина. 
Честь. Природа» — были 
отмечены четыре раза: 
одна международная и три 
национальных премии.

Анна Борщ

Идем по коридорам лицея № 18: 

лестница, раздевалка, поворот 

и снова лестница.

— Лицей у вас большой, заблу-

диться можно!

— Неужели? — улыбается Алек-

сандр Александрович. — Я здесь, 

кстати, учился.

А проработал Павлов в родном 

лицее учителем биологии уже 30 

лет…

Проходим в так называемый штаб 

экообъединения, который находит-

ся на втором этаже. Сегодня эта не-

большая комнатка представляет со-

бой уникальный музей-лесничество. 

Стены украшают фотографии всех 

поколений, начиная с тех лет, ког-

да все только зарождалось. В самом 

центре, на почетном месте, портрет 

заслуженного учителя РСФСР Вла-

димира Пронина.

— С него все и начиналось, 

— рассказывает Павлов. — Влади-

мир Сергеевич открыл лесничество 

«Орёл» в 1970 году и посвятил ему 

всю свою жизнь.

Идея была простой: развивать 

в школьниках экологическую культу-

ру. Члены лесничества регулярно по 

всему городу высаживали кустар-

ники и деревья, устраивали суббот-

ники, патрулировали леса от пожа-

ров, выезжали на различные смо-

тры и конкурсы. А Пронин лично уча-

ствовал во всех мероприятиях. Под 

его руководством начали работать 

и экологические кружки, где любовь 

к природе ученикам младших клас-

сов прививают старшеклассники.

— Мой учитель говорил 

так: «Всегда надо начинать с себя», 

— вспоминает Александр Алексан-

дрович.

Но не только слова Владими-

ра Пронина запали в душу учени-

ку. Саша Павлов, руководитель не-

скольких экокружков, первый лес-

ничий лучшего школьного лесниче-

ства, пошел по его стопам.

Он окончил биологический фа-

культет Орловского пединститу-

та (ныне ОГУ) и вернулся в родную 

школу работать учителем биологии. 

А с 1987 года возглавляет реорга-

низованное в экологическое объе-

динение «Орёл» бывшее школьное 

лесничество.

Сохранил он не только идею сво-

его предшественника — до сих пор 

хранится здесь каждый экспонат, 

каждая заработанная грамота эко-

объединения с 1970 года.

— У нас тут есть своя летопись, 

да не одна, — подчеркивает Павлов, 

вытаскивая из-под стопки  образ-

цов гербария огромную в красном 

переплете книгу (рядом еще две). 

— Здесь даже все участники школь-

ных экологических дел переписаны 

поименно.

Особенно летопись любят по-

листать родители учеников лицея 

№ 18, ведь большинство из них 

когда-то были участниками экообъ-

единения, теперь сюда ходят учить-

ся их дети.

— Вот дерево у нас с сорока-

ми, видите? — спрашивает Павлов. 

— Всем миром делали: и дети, и ма-

мы с папами, и бабушки с дедушка-

ми.

Здесь же на столе, среди много-

численных грамот лежат четыре по-

следних. В мае 2013-го дипломом 

лауреата первой национальной пре-

мии «Хрустальный компас» в номи-

нации «Просвещение» был отмечен 

проект Александра Павлова «Роди-

на. Честь. Природа». А в июне он 

стал номинантом 10-го юбилейно-

го конкурса «Национальная экологи-

ческая премия за 2013 год». В сво-

ем проекте орловский учитель под-

робно изложил трехступенчатый 

путь формирования экологической 

культуры школьников:

— Он должен быть непрерывным, 

— рассказывает Павлов. — Приви-

вать экологические знания необхо-

димо постоянно и не только на уро-

ках — на внеклассной и внешколь-

ной работе.

Проект «Зёрна добра», поддер-

живающий ту же идею, также принес 

свои плоды: вначале стал лауреатом 

в номинации за разработку образо-

вательных и просветительских про-

ектов национальной премии в обла-

сти экологии «Эраэко-2012», итоги 

которого подвели в начале 2013 го-

да. Диплом и хрустальный лотос  (на 

верхнем снимке) Александру Павло-

ву вручал известный телеведущий 

и путешественник Николай Дроздов.

— Мне даже удалось пообщать-

ся с этим удивительным челове-

ком, — улыбается Александр Алек-

сандрович.

Затем этот же проект Павлова по-

лучил второе место в рамках меж-

дународного экологического про-

екта «Экологическая культура: Мир 

и Согласие», а сам учитель в этот 

же день был удостоен юбилейной 

медали «150 лет со дня рождения 

В. И. Вернадского».

Сегодня при лицее № 18 дей-

ствует отличная площадка для раз-

вития подобных проектов: в рамках 

экообъединения работает свой те-

атр, 15 экологических кружков, ма-

лая академия, объединяющая стар-

шеклассников с малышами. А уни-

кальный в своем роде биокомплекс 

объединяет школьников со всей об-

ласти — посмотреть экзотических 

животных, птиц, изучить жизнь рыб 

в открытом водоеме ежедневно со-

бираются десятки школьников.

Александр Александрович спе-

шит познакомить меня с директором 

школы Татьяной Мартыновой, благо-

даря которой до сих пор все это объ-

единение работает. Ежегодно на не-

го выделяются немалые средства из 

школьного бюджета.

— Ведь мы живем в основном за 

счет школьных средств, — расска-

зывает руководитель биокомплекса 

Марина Хромова, который постро-

ил еще ее отец Аркадий Василье-

вич. — В нашем питомнике находят-

ся  представители, ни много ни мало, 

более 30 видов животных и птиц. Не-

редко дети приносят сюда раненых, 

как домашних, так и диких, зверьков. 

А ведь все это беспокойное хозяй-

ство надо кормить. Хорошо помога-

ют нам и спонсоры — фермеры Ор-

ловского района — которые бесплат-

но снабжают нас зерном.

— Как видите, успех нашей рабо-

ты зависит не от одного человека, а 

от коллектива в целом, — подчерки-

вает заслуженный учитель РФ, кан-

дидат биологических наук Александр 

Павлов. — И взрослых, и детей необ-

ходимо заинтересовывать. Ведь что 

посеешь в их душе сегодня, то зав-

тра пожнешь…

Воронья слободка
— Да до этого Вороново, километров тридцать 
в одну сторону, — глава района махнул 
неопределенно рукой куда-то в сторону. — Охота 
тебе туда? Да и дорога там не очень — только 
в следующем году делать будем.
Ага, конечно. У журналистов, как у подопытных 
собачек доброго академика Павлова, рефлекс на 
заверения чиновников: если говорят, что чего-то 
не нужно делать — возникает огромное желание 
сделать все наоборот. Поэтому  поехал.

Армен Мурадян

Признаюсь сразу: Гро-

мов, глава Колпнянского 

района, был прав. Ехали мы 

до Вороново полчаса. Сна-

чала от Колпны в сторону 

Орла километров пятнад-

цать по отличной, недав-

но положенной трассе. За-

тем столько же по поселко-

вой дороге. А вот тут Виктор 

Алексеевич слукавил. Трас-

са, конечно, требует хоро-

шего слоя асфальта, но ез-

дили мы и по более худшим 

дорогам. Причем в област-

ном центре.

В принципе, этой ко-

мандировки в районе мог-

ло и не быть: все реша-

емо по телефону. Но раз уж 

обещал пенсионерке при-

ехать…

Есть такой уже набив-

ший оскомину, но доволь-

но действенный способ ра-

боты журналиста, который 

мы называем «письмо по-

звало в дорогу». На этот раз 

это было не письмо, а теле-

фонный звонок.

Валентина Семенов-

на Ефремова была весь-

ма обеспокоена тем, что 

ее внук по достижении 14 

лет не сможет получить па-

спорт, потому что живет 

с мамой в другом городе. 

Регистрация у матери вре-

менная, жилье съемное, ре-

бенка прописывать никто не 

хочет. А из села Воронова 

они при переезде в Тольят-

ти выписались. То есть, по-

лучается, ни там, ни здесь. 

Как быть?

Пока собирался в по-

ездку, сделал пару звон-

ков. И выяснил, что случай 

хоть и редкий, но не един-

ственный. И порядок реше-

ния этой проблемы пропи-

сан законодательно.

— Ваша дочь воспитыва-

ет ребенка одна, то есть она 

—  мать-одиночка, — объ-

яснял я Валентине Семе-

новне, уже сидя у нее дома. 

— Когда уезжала работать 

в Тольятти, она обязана  бы-

ла выписаться здесь и по-

лучить временную реги-

страцию там. Без этого она 

считалась бы нелегалом, 

ее бы никто не трудоустро-

ил. А поскольку ребенка она 

забрала с собой, он вместе 

с ней живет, ходит в школу 

в Тольятти, то фактически 

получается, что ваш внук 

был выписан из этого дома 

автоматически. Это я при-

митивно объясняю, потому 

что юридически такой гра-

фы, как «прописка», теперь 

нет. Ее упразднили. Сейчас 

используется термин «ме-

сто регистрации».

— А паспорт-то он как 

получит?

— Легко и непринужден-

но. Мать возьмет справ-

ку в Миграционной служ-

бе в Тольятти, что у нее 

есть временная регистра-

ция, и, приложив ее к сви-

детельству о рождении ва-

шего внука, обратится в па-

спортный стол по месту жи-

тельства. Там, в Тольятти, 

он и получит паспорт.

— Мало того, он даже 

у нас в Колпнянском рай-

оне может паспорт полу-

чить, — объясняла мне до 

этого заместитель главы 

района по социальным во-

просам Ольга Прозорова. 

— Но в этом случае необ-

ходимо, чтобы с ним из То-

льятти в Колпну приехала 

мама. Без ее присутствия 

в этом случае никак. А что 

касается прописки, то дом 

находится в собственно-

сти Валентины Ефремов-

ны. И она может там заре-

гистрировать кого угодно. 

В этом случае нужно будет 

просто написать заявле-

ние, что она не против то-

го, чтобы внук был зареги-

стрирован у нее, и вопрос 

решится.

Пока общался с Вален-

тиной Семеновной, приш-

ли ее соседи. И, как быва-

ет в подобных случаях, ста-

ли сваливать в общий ко-

тел все проблемы, которые 

есть: нормальной работы 

нет, молодежь уезжает, зар-

плата небольшая, подклю-

читься к газу стоит дорого, 

мужики пьют, дети не слу-

шаются… А тут еще посто-

янные конфликты на Ближ-

нем Востоке и Африке. Не-

понятно, куда мир катится!

В общем, все те же раз-

говоры, что и в Орле, но 

в более сжатом вариан-

те — в мирке на 100 чело-

век, из которых и состоит 

население Вороново. А се-

ло хорошее: ФАП есть, ма-

газин и почта работают, да-

же на автобусной остановке 

коммерсанты торгуют шир-

потребом и газировкой, 

школа большая… Кто не 

трудится в соседних сель-

хозпредприятиях или в со-

циальной сфере, тот под-

рабатывает на собственных 

подворьях — молоко сдают 

и мясо. Просто людям всег-

да хочется чего-то больше-

го. И это нормально.

Но одна из рассказанных 

историй меня зацепила.

Живет в селе Вороно-

ве Прасковья Андреевна 

Овсянникова. Ни много ни 

мало, а уже 101 год живет. 

Раньше жила в доме с дру-

гой старушкой. Но та умер-

ла. И тогда родственники 

покойницы взяли Праско-

вью Андреевну к себе: не 

оставлять же старого чело-

века в одиночестве.

Всю жизнь прожила эта 

женщина в Вороново. Ни-

когда не уезжала. Просто 

работала. Пенсия у нее для 

такого почтенного возрас-

та небольшая — 10 тысяч — 

потому, что растерялись все 

документы — теперь уже не 

найти. К примеру, трудовую 

книжку оформили ей только 

в 60-е годы, когда уже пора 

была на пенсию идти.

— Если честно, то в ос-

новном на ее пенсию 

мы пятеро и живем — я, 

муж, двое наших детей 

и Прасковья Андреевна. 

Зарплаты-то у нас неболь-

шие. Раз в год — на день 

рождения — глава райо-

на приедет, привезет ей 

цветов. Да они ей не нуж-

ны, цветы эти. Ей по боль-

шому счету ничего уже не 

нужно. Она, как куколка…, 

— чуть смущаясь расска-

зывает Евгения Ткачева, 

которая приютила долго-

жительницу и ухаживает за 

ней. — А у нее даже удосто-

верение ветерана есть: она 

оккупацию пережила. Когда 

рассказывать могла, гово-

рила, что в лесу пряталась. 

Может, ей там какие льготы 

полагаются?

Конечно, полагаются. 

Ей с ее почтенным возрас-

том много чего полагается. 

И, в принципе, был бы на 

моем месте какой-нибудь 

чересчур ретивый правдо-

люб, так он написал бы раз-

громный материал о том, 

что живет такая женщина 

в Колпнянском районе, ко-

торой, несмотря на почтен-

ный возраст и ветеранское 

удостоверение, власти ни-

чего не дали. Несмотря на 

все указы президента и про-

чее.

И завертелось бы колесо 

бюрократической машины. 

И понаехали бы в Вороново 

чиновники, юристы, соцра-

ботники и так далее. И на-

чалась бы бумажно-офор-

мительная канитель…

Но, как говорится, угод-

ливый дурак хуже врага. Нет 

никакой гарантии, что сто-

летнюю женщину, которой 

сейчас, кроме покоя, ни-

чего не надо и которая уже 

с трудом воспринимает ре-

альность, после всех пе-

режитых волнений не вне-

сут в новую благоустроен-

ную квартиру вперед нога-

ми (извиняюсь за подобную 

аналогию, но из песни слов 

не выбросишь.  — Авт.).

Поэтому лично я считаю, 

что нужно все оставить так, 

как есть.

А что касается людей, 

у которых живет эта жен-

щина, то единственное, что 

можно сделать, это низко 

им поклониться в ноги. За 

то, что не бросили женщи-

ну, не оставили одну. За то, 

что приютили и ухаживают 

за Прасковьей Овсяннико-

вой, несмотря на то, что са-

мим тяжело. И этот труд не-

возможно измерить никаки-

ми льготами, увеличениями 

пенсии, дополнительными 

благами, задабриваниями 

и подарками. Этому нет фи-

нансового эквивалента. Это 

обычное человеческое бла-

городство.

СПРАВКА
Для получения паспорта в 14 лет необходимо обратиться в подразделение Феде-

ральной Миграционной службы России, обслуживающее территорию, где заявитель 

постоянно проживает и имеет регистрацию по месту жительства (постоянную реги-

страцию), временно проживает и имеет регистрацию по месту пребывания (времен-

ную регистрацию) или по месту обращения (где заявитель фактически проживает, но 

не имеет никакой регистрации).

Там, предоставив все необходимые документы (свидетельство о рождении, заяв-

ление, фото и прочее — список вам выдадут), в течение 10 дней ребенок получит па-

спорт (если заявитель имеет регистрацию по месту жительства). И до двух месяцев, 

если заявитель не имеет регистрации по месту жительства на территории, которую 

обслуживает данное подразделение ФМС России.

Прасковья Андреевна Овсянникова родилась в 1912 году.

В биокомплексе содержатся такие уникальные рептилии, как тигровый питон
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Музыкант своего счастья
«В окрестностях любого дома есть точка, с которой на этот дом 
открывается прекрасный вид».
Когда-то в молодости я написал это, руководствуясь 
исключительно эстетическими соображениями. Но чем дольше 
живу, тем больше убеждаюсь, что был недалек от истины. Важно 
эту точку найти, и тогда расставленные по нашему городу щиты 
со слоганом «Россия — страна возможностей» перестанут 
вызывать скептическую усмешку. Судьба Олега Трусова — яркий 
пример реализации возможностей в результате точного выбора 
жизненной стратегии.

Константин  Андреев

Олег родился в почти обычной 
орловской семье. «Почти», пото-
му что папа работал (и работает 
ныне) профессиональным музы-
кантом в областной филармонии. 
С точки зрения социального пре-
стижа и достатка семья обычная 
во всех отношениях — бюджетни-
ки. Мальчишка рос в стандартной 
хрущевке, катался во дворе на ве-
лике, гонял с пацанами в футбол, 
а вечерами наблюдал, как папа 
упражняется в игре на контраба-
се — такова музыкальная специ-
ализация отца. Сказать, что маль-
чика с детства завораживало басо-
витое пение струн исполинского 
инструмента, нельзя. Олегу нра-
вилась творческая среда обитания 
папы, а вот сама музыка не слиш-
ком привлекала.

Тем не менее, лет с пяти он, по-
винуясь родительской воле, начал 
посещать хор Дворца пионеров, 
с семи лет — студию фортепиано 
при музыкальной школе им. Каба-
левского, а когда мальчишке ис-
полнилось девять, родители по-
ставили его перед непростым вы-
бором: или идти в секцию бокса, 
или поступать в музыкальную шко-
лу. Не хотелось ни туда, ни туда, но 
музыкалка показалась меньшим из 
зол. Пытаясь приспособить оное 
к мальчишеским ценностям, вы-
брал класс гитары — с перспекти-
вой покорять задушевным пени-
ем девичьи сердца или сделаться 
лидером популярной рок-группы.

Окончание музыкальной шко-
лы совпало с окончанием девяти 
классов общеобразовательной. 
Наступил первый переломный мо-
мент биографии, когда следовало 
определяться с собственным буду-
щим. Здесь уже родители не дави-
ли, а сам Олег видел два варианта: 
либо он нацеливается стать вра-
чом, либо поступает в орловское 
музыкальное училище. Выбрал му-
зыку, причем пошел по стопам отца 
и обучаться начал игре на контра-
басе. Почему именно на контраба-

се? А потому, что профессиональ-
ных контрабасистов в нашей стра-
не очень мало, и, как следствие, 
они повсеместно востребованы.

Через три года обучения в Орле, 
то есть не доучившись один курс, 
отправился в Москву поступать 
в Российскую академию музыки 
им. Гнесиных, всё на тот же контра-
бас. И поступил! Отчасти помогла 
невысокая популярность инстру-
мента. На четыре места претен-
довало четыре соискателя. Всех 
и приняли. Следует подчеркнуть, 
что среди вступительных оценок 
Олега были и тройки. То есть Тру-
сов не был и не является ныне ге-
ниальным музыкантом, щедро 
одаренным природой и благода-
ря этому дару с легкостью пробив-
шимся в цеховую элиту. Он не Дра-
гонетти и не Боттезини (были та-
кие виртуозные контрабасисты), 
а нормальный, крепкий исполни-
тель. И тем не менее…

Уже на первом курсе Гнесин-
ки Олег принял участие в прохо-
дившем в Минске международ-
ном конкурсе им. Ельского и вы-
играл его. И здесь важна была не 
столько победа, сколько явление 
себя коллегам по цеху, гаранти-
рующее подключение к корпора-
тивному информационному полю. 
Поскольку контрабасистов в стра-
не сравнительно немного, инфор-
мация о перспективных проектах 
и вакансиях передается в формате 
сарафанного радио, посредством 
современных средств коммуника-
ции или лично.

Именно эта живая база данных 
позволила Олегу на первом курсе 
подрабатывать сессионным музы-
кантом в студийных записях каких-
то певцов, именно она навела на 
вакантное место контрабасиста 
муниципального оркестра подмо-
сковного городка Сергиева Поса-
да. Каждый день Трусов вставал в 6 
утра и ехал в Подмосковье на ре-
петицию, а вернувшись, шел учить-
ся в Гнесинку. Зарплата и подра-
ботки компенсировали отсутствие 
стипендии.

Первый курс гнесинской ака-
демии Олег окончил одновре-
менно с орловским музучили-
щем: сдал выпускные экзамены 
экстерном. Тем же летом состо-
ялся дебют Трусова на фестиваль-
ном поприще. В Питере набира-
ли «сборную СССР» по класси-
ческой музыке — из музыкантов 
Санкт-Петербурга, Москвы, Лат-
вии и Литвы формировали оркестр 
для участия в каунасском фестива-
ле «Музыка в замках Европы». За-
прос в Москву закономерно при-
шёл в Гнесинку. Преподаватель 

предложил поехать Олегу. Так он 
и оказался в этом удивительном 
сводном оркестре, в составе кото-
рого ездил в Каунас три лета под-
ряд.

Приходилось помнить и о хлебе 
насущном. В 2009 г. коллеги сооб-
щили, что среди контрабасистов 
проводится кастинг в оркестр мо-
сковского мюзикла «Красавица 
и чудовище». Трусов попробовал-
ся и был в этот оркестр принят. Два 
сезона — 2009 и 2010 гг. — играл 
в мюзикле и получал серьезную 
даже по московским меркам зар-
плату. Опять же следует подчер-
кнуть, что если бы Олег был, ска-
жем, пианистом того же уровня, 
что и контрабасистом,  то конкурс 
на вакантное место был бы неиз-
меримо выше, и не факт, что на ра-
боту удалось бы устроиться.

Судьбоносный прорыв произо-
шел в 2009 году. Всё то же корпо-
ративное сарафанное радио до-
несло, что идет набор музыкантов 
в Молодежный симфонический ор-
кестр СНГ под управлением Мар-
ка Горенштейна. Трусов отправил 

ему свое видеопортфолио и вско-
ре был принят. Летом состоялись 
первые серьезные гастроли Оле-
га. Оркестр побывал в Одессе, Ки-
еве, Минске, Кишиневе и Ереване.

А следующим летом в соста-
ве этого же оркестра, но уже под 
сессионным управлением Влади-
мира Спивакова Трусов выступал 
в Париже и Нью-Йорке. Надо ска-
зать, что Спиваков, сменивший 
Горенштейна на посту руководи-
теля молодежного оркестра СНГ, 
повел себя так, как ведет себя но-
вый тренер футбольной команды: 

часть игроков оставил, часть от-
правил восвояси. Олег на своем 
«контрабасном фланге», как ви-
дим, остался.

Играть в этом оркестре бы-
ло почетно и интересно, но вот 
беда: как всякая сборная, он су-
ществует в сессионном форма-
те. А Олегу нужна была постоян-
ная работа с постоянной зарпла-
той. Летом 2010 г. Олег не сумел 
пройти по конкурсу в штат Большо-
го симфонического оркестра им. 
Чайковского, но вскоре прошел 
отбор в Государственную акаде-
мическую симфоническую капел-
лу России под управлением Вале-
рия Полянского, причем сразу на 
первый пульт. Последнее проще 
всего объяснить опять на приме-
ре футбола. В штате команды мо-
жет быть несколько, скажем, цен-
тральных нападающих, но на поле 
в стартовом составе обычно вы-
ходит лучший из них. Так и в орке-
страх. «Первый пульт» означает, 
что из нескольких штатных контра-
басистов приоритет всегда будет 
отдаваться Олегу. В этой капелле 

он играет уже четвертый сезон. За 
это время побывал со своим кол-
лективом на гастролях в Англии 
и Германии. Справедливости ра-
ди следует отметить, что капелле 
чужд снобизм, и своим посещени-
ем она удостоила не только евро-
пейские страны, но и Пермь, Ка-
лугу, Тверь, Липецк, Елец, Торжок 
и Череповец.

В прошлом году Трусов окончил 
Гнесинку  отнюдь не с красным ди-
пломом, даже «трояк» есть. Одна-
ко преподаватель настоял на про-
должении обучения. Этим летом 
Олег перешел на второй (и послед-
ний) курс гнесинской магистрату-
ры, по окончании которой получит 
европейскую степень бакалавра 
(II ступень).

Для того, чтобы завершить пор-
трет героя, придется вернуться 
в 2009 год. Именно тогда Олег по-
знакомился с выпускницей Гне-
синки Мариной Вульф. В пору зна-
комства она уже училась в ГИТИ-
Се. Познакомились, подружились, 
полюбили друг друга. С 2010 года 
живут вместе.

Закончив ГИТИС, Марина орга-
низовала с подругами-выпускни-
цами вокальное трио «Meydeleh». 
Не было у них ни богатых пап или 
папиков, ни стартового капита-
ла, ни продюсеров. А было жела-
ние творить и выступать. Начи-
нали с демо-записей и «раскрут-
ки» в YouTube. Вскоре их замети-
ли и пригласили принять участие 
в фестивале «Твой шанс», орга-
низованном московским Союзом 
театральных деятелей. Именно 
в преддверии выступления дев-
чонки и набрали коллектив музы-
кантов для аккомпанемента. Сто-
ит ли говорить, что место за кон-
трабасом занял Олег Трусов? Ныне 
«Meydeleh» — его вторая работа. 
Музыканты совершенно самосто-
ятельно «раскрутились» так, что 
теперь их приглашают выступать 
не только в элитные ночные клу-
бы и на серьезные корпоративы, 
но и на гастроли в другие города. 
В составе «Meydeleh» Олег с Ма-
риной побывали в Питере, Мин-
ске, Твери и… Израиле.

Словом, жизнь удалась. Люди, 
изначально не обладавшие ни вли-
ятельными родителями, ни бла-
том, ни большими деньгами, ни 
сверходаренностью, занимаются 
любимым делом, получают за это 
хорошие деньги и катаются по все-
му белу свету. А что ещё нужно?

Вдоль дороги скосые стоят
Орёл, ночь. Широкий пеший тротуар, начинающийся 
от памятника Металлургу и через версту 
обрывающийся у поворота к больнице Боткина. 
Аптека, улица, фонарь. Фонарь последний, 
шестьдесят четвёртый по счёту.

Юрий Оноприенко

— Эй, первый! — вдруг 
вопит в темноту шестьде-
сят четвёртый. — И сколь-
ко лет мы ещё будем вдоль 
дороги стоять, как мёртвые 
с косами?

 — Об тебя что, пьяный 
врач санитарный во тьме 
лбом долбанулся? — слы-
шится сквозь километровую 
толщу улицы Металлургов 
суровый ответ. — Стой, где 
стоишь, и не светись.

Ночь нежна, в нестрижен-
ных кустах сопят влюблён-
ные в природу. Фонарных го-
лосов они не слышат, как не 
видят и фонарного света, по-
скольку его нет несколько, 
почитай, десятилетий.

Крепкие трубчатые стол-
бы, когда-то призванные ос-
вещать микрорайонным пе-
шеходам путь в светлое бу-
дущее, стоят через пятнад-
цать метров друг от дружки 
ровной нескончаемой ли-
нейкой, но все с одинако-
во раскуроченными клетча-
тыми головами и выбитыми 
мозгами-стёклами.

— Хорошо ему, он воз-
ле памятника, — бубнит про 
первого соседний возле-
больничный столб, шесть-
десят третий. — Их там воз-

ле Алёши-металлурга целых 
пятеро, штабистами себя 
считают, а мозги, как и у нас, 
намертво скручены.

Недреманный первый 
вновь издаля заорал:

— Да поди сам тут по-
стой, на виду у всех экскур-
сантов! Тут один американ-
ский металлист увидел в Ор-
ле маршрутки с надписями 
«через Алёшу», сразу во-
прос: покажите, через кого 
у вас ездят? Показали, он 
глянул; как, говорит, через 
него переедешь, он же па-
мятник; потом нас, пятерых 
инвалидов, заметил и кри-
чит опупело, мол, у вас не че-
рез памятники, а через фо-
нари ездят. Так не дал инве-
стиций заводу, гад напуган-

ный… Эй, двенадцатый, ну 
подтверди, ты возле торго-
вых бабушек торчишь, они 
всё знают.

Двенадцатый, скосый, как 
мечта альпиниста, прохри-
пел на обе стороны:

— Нечем твердеть, баб-
ки голую рекламу напротив 
разглядывают, а меня в упор 
не видят. Вот думаю, поче-

му тех рекламщиков-торга-
шей тротуар возле их краси-
вых лотков красивой плиткой 
обложить заставили, а таких 
облезлых, как я, убрать не 
приказали. Я же, будто труп 
стоячий, прямо в окна им за-
глядываю. И не страшно?

Тут не выдержал тридцать 
пятый фонарь, маячащий, 
будто одинокий гнилой зуб, 
прямо посерёдке, напротив 
Дворца металлургов:

— Мне бы ваши заботы… 
Вы гляньте, что тут деется. 
Один стриптизёр другого из 
дверей гонит и прямо об ме-
ня во тьме бьёт. Хорошо, что 
не вешает.

Фонари разволновались:
— Совсем офонарели… 

Дьявол, когда же нас спи-
лят, нас же шестьдесят, це-
лый железный батальон, вот 
бы дачный ограждион из нас 
вышел какому-нибудь боль-

шому ворюге. А так мы всей 
улице кладбищенский вид 
придаём.

Собака, спящая в мура-
ве, услыхала шумные фо-
нарные ультразвуки и спро-
сонья цапнула клыком пер-
вый подвернувшийся столб.

— Собака, — ругнул-
ся столб, — видела старый 
фильм «Нас много на каждом 
километре»? Здесь и по все-

му свету… Только вот света 
нет.

Впрочем, это уже был 
старческий обесфонарелый 
бред. Душевнобольному 
столбу было больно от всей 
души. За людей-человеков.

От автора: снимки сде-

ланы ровно год назад. На 

этой неделе убедился, что 

ситуация «всем до фонаря» 

остаётся прежней.

Первый из 64-х мёртвых фонарей

Фонарь № 35

Фонарь номер № 12

Расплатился за проезд
13 августа в Орле 18-летний парень нанес 
ножевое ранение таксисту. Подозреваемый 
утверждает, что на него напали.

Александр Алоян

Со слов потерпевшего таксиста, примерно в 
2 часа ночи он привез пассажира по его просьбе 
в переулок Межевой. В ответ на требование рас-
платиться тот заявил, что денег нет. В результа-
те возник конфликт. В итоге молодой человек вы-
хватил нож, нанес удар и убежал. Раненый таксист 
успел позвонить знакомому. Тот приехал и доста-
вил его в больницу.

Подозреваемого задержали на следующий 
день сотрудники уголовного розыска. Молодой 
человек утверждает, что все было далеко не так: 
не он, а таксист напал на него, а он лишь оборо-
нялся.

— Уголовное дело возбуждено по статье 
«Умышленное причинение тяжкого вреда здоро-
вью». В настоящее время проводится расследо-
вание, — говорит начальник следственного отде-
ла полиции № 3 (по Северному району) Людми-
ла Лыкова.

С цепью на шее
19 августа в Ставропольском крае 
возбудили уголовное дело по факту 
незаконного лишения свободы жителя 
Орловской области. Его приковали цепью 
к хозяйственной постройке.

Иван  Федоровский

Пострадавшему 35 лет, зарегистрирован 
в Орловской области. С его слов, ранее он ездил 
на заработки в Москву, а этим летом при ехал по 
договоренности в село Эдиссия (Курский рай-
он, Ставропольский край). Село расположено 
на реке Куре. Свыше 90 процентов его населе-
ния составляют армяне. Пострадавший работал 
у 46-летнего местного жителя, русского по наци-
ональности, пас коров и овец.

Комментирует руководитель пресс-службы 
Следственного управления Следственного ко-
митета РФ по Ставропольскому краю Елена 
Гришко:

— По данным следствия пострадавший ра-
ботал у местного жителя за 5 тысяч рублей в ме-
сяц. Плюс его бесплатно кормили и одевали. 
Трудовые отношения документально оформлены 
не были. В один из дней у пострадавшего воз-
никли разногласия с местным жителем по опла-
те труда. В ответ на отказ работать местный жи-
тель избил его, а затем приковал цепью к хозпо-
стройке. О том, что с территории домовладения 
доносятся крики о помощи, в местное отделе-
ние полиции сообщил анонимно по телефону не-
известный. Потерпевшего освободили сотруд-
ники полиции. Цепь была одета ему на шею. Со 
слов потерпевшего, его удерживали на ней с 13 
по 15 августа. На территории домовладения на-
ходился еще один рабочий, но он претензий хо-
зяину дома не предъявил. Сейчас потерпевший 
помещен сотрудниками полиции в безопасное 
место. Об этом он сам попросил. Уголовное де-
ло возбуждено по статье «Незаконное лишение 
свободы». 

Книги не горят
В Урицком районе загорелись ДК 
и библиотека. Предположительно, причиной 
возгорания объектов культуры мог стать 
поджог.

Анжела Бугрова

Пожар произошел в ночь на 19 августа в п. Яс-
ная Поляна. В 2.20 ночи на пульт дежурного посту-
пил звонок от местных жителей, сообщивших, что 
горит местный Дом культуры. К сожалению, сооб-
щение поступило слишком поздно, и приехавшие 
пожарные не смогли спасти здание и находивше-
еся в нем оборудование.

Однако, уже возвращаясь в пожарную часть, 
спасатели увидели, что загорелась крыша библи-
отеки, расположенной буквально в 300 метрах от 
ДК. Пожарные тут же подъехали к месту происше-
ствия и развернули работу.

— Потушить огонь мы сумели за 40 минут, — рас-
сказывает начальник караула ПЧ-38 Валерий Ливан-
цов. — Книги остались целы, в помещении обгоре-
ли потолки, частично обгорела верхняя часть фаса-
да здания.

Пока районные власти подсчитывают ущерб, 
правоохранительные органы выясняют, кто и за 
что так сильно невзлюбил культурную жизнь по-
селка.

Все — в «Олимпийский»
После летних профилактических работ 
возобновил свою работу бассейн 
Госуниверситета-УНПК в Орле.

Анна Борщ

За месяц с небольшим здесь провели ремонт 
душевых, раздевалок, спортивного зала, а также 
косметический ремонт холла.

— Здание у нас новое, но потребовались про-
филактические работы по устранению неболь-
ших недочетов при его строительстве, — го-
ворит инженер по водоподготовке бассейна 
«Олимпийский» Госуниверситета-УНПК Максим 
Бодров. — Бассейн работает в штатном режиме.
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